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Ocho columnas 
 

 
 

 

En fast track, ampliación de mandato de Zaldívar 
Diputados votan hoy la permanencia por dos años más del ministro como presidente 
de la Corte; nadie más puede estar al frente que él: López Obrador 

 

 
Liberan Aguililla y crimen los reta 
Llevan 4 meses incomunicados en zona serrana de Michoacán 

 

 

Punto final a reforma de subcontratación 
Expertos. Dudas por vacíos legales y confusión sobre reparto de utilidades 
 

 

Alzas en precios de los alimentos elevan presión inflacionaria: BM 
Lanza alerta por inseguridad alimentaria en AL 
 

 
Quedó lista la reforma al outsourcing para que sea promulgada 
El Senado la aprobó sin cambios 
 

 
Félix culpa a Morena de reaccionar tarde y tumbarle candidatura 
En documento de apelación, asegura que él entrego el reporte de gastos de 
precampaña en enero y su partido lo presentó al INE en marzo, fuera de tiempo 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Diputados reviven el monopolio de Pemex 
Avanza contrarreforma energética 
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AMLO: “Golpe de estado técnico” que no hable sobre elecciones 
“Es mi derecho de manifestación, es mi libertad, y eso está por encima de cualquier 
otra disposición o reglamento”, afirma tras la medida cautelar que le dictó el Instituto 
Nacional Electoral 

 

La Razón 
Covid-19 en CDMX: Gatell insiste en alza; nada indica eso, ataja 
Sheinbaum 
Sólo considera u factor, los casos 
 

 
Con primaria puedes ser gestor del Insabi 
Nuevo modelo de salud para el Bienestar 
 

 

Fumatón 
Cientos de consumidores celebran en la CDMX el día mundial de la mariguana; 
demandan liberación del producto 

 

 

Son 444 mil 722 muertes extras desde el 2020 
Reconoce gobierno federal 316 mil 344 por Covid-19 
 

   
Va en aumento violencia política: Lantia Intelligence 
Entidades con más casos 
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Panorama Nacional 
 
 

Mi derecho de expresión, por encima de cualquier reglamento, afirma 
AMLO (La Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
En las conferencias matutinas se defiende la institución presidencial de los ataques del 
partido conservador, que a través de una campaña mediática armonizada y orquestada 
pretende ganar la Cámara de Diputados, aseguró el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Por tanto, advirtió, el Instituto Nacional Electoral (INE) no tendría argumentos 
para bajar sus conferencias de prensa de las redes sociales. 
No podrían hacerlo, porque es mi derecho de manifestación, es mi libertad y eso está 
por encima de cualquier otra disposición o reglamento. ¡No! imagínense, sería un golpe 
de Estado técnico. 
En Palacio Nacional, otra vez ante los reproches de sus detractores, salió al paso de la 
nueva versión en torno a la extensión del mandato de Arturo Zaldívar presidente de la 
Suprema Corte, hecho que de concretarse significaría un ensayo para la relección 
presidencial: no, no soy como ellos, el último día de septiembre de 2024 me jubilo y me 
voy a vivir con mi pensión del Issste, me voy a Palenque a escribir. Sobre Zaldívar afirmó 
que la consejería jurídica de la Presidencia aseguró que no es inconstitucional alargar 
el periodo de funciones, pues para eso se necesita una gente honrada como el ministro 
Zaldívar. Si no es él, van a quedar como letra muerta las leyes que se aprobaron para 
renovar el Poder Judicial. 
La argumentación del tabasqueño en torno a la importancia de sus mensajes cotidianos 
fue amplia, porque sin ese vehículo de comunicación política nos rodearían, nos cercan 
y toda la campaña (de los conservadores) sería lo único que prevaleciera. Es que están 
también afectando la institución presidencial, no me puedo quedar callado. Es todos los 
días, un día sí y el otro también, de campaña. 
Cuando se le interrogó por la decisión del gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, 
quien expropió el Club Campestre de Tijuana, advirtió tengo que verlo bien, para no 
hacer juicios sumarios ni condenar a nadie. Y de ahí pasó a las campañas electorales 
del PAN, el PRI y del PRD, sin mencionarlos. 
No se unieron para ver quién gana una gubernatura, presidencias municipales, 
diputaciones locales, no, no, el propósito es la Cámara de Diputados, porque les 
incomoda muchísimo, sobre todo la política social. Les genera mucho coraje el que se 
ayude a los jóvenes, a los adultos mayores, que se den las becas. Les molesta, aunque 
parezca increíble, la atención médica y los medicamentos gratuitos. Entonces, ellos 
quisieran manejar el presupuesto. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/004n1pol) 
 

Senadores avalan la reforma que regula la subcontratación (La Jornada, Andrea 

Becerril y Víctor Ballinas, p. web). 
Con el aval de todas las fuerzas políticas, el Senado aprobó ayer, sin cambios, la minuta 
que regula la práctica conocida como outsourcing y la turnó al Ejecutivo federal para su 
promulgación. 
Es una reforma de trascendencia histórica, un paso fundamental para corregir el rumbo, 
reivindicar los derechos fundamentales que se arrebataron a unos 8 millones de 
trabajadores y frenar una evasión cercana a 500 mil millones de pesos al año, expuso 
ante el pleno el presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social, Napoleón 
Gómez Urrutia. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/004n1pol
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Votaron a favor 118, cero en contra y dos abstenciones 
La reforma, aprobada con 118 votos a favor, cero en contra y dos abstenciones, es la 
más importante del gobierno del presidente López Obrador en materia laboral, ya que 
además de llevar justicia a los trabajadores, permitirá generar mayores recursos para 
financiar los programas de desarrollo y de crecimiento de México, aseguró. 
Una treintena de oradores, la mayoría de Morena, celebraron también la reforma a ocho 
ordenamientos que prohíben expresamente el outsourcing, tanto en el sector privado 
como en el público, excepto en el caso de servicios y trabajos especializados y da un 
plazo de un año al gobierno federal y tres meses a las empresas privadas con 
subcontratación ilegal para regularizar su situación, una vez promulgada la nueva 
norma. 
En caso de que los empresarios incumplan la legislación las sanciones son severas, ya 
que el outsourcing se equipara con defraudación fiscal, delito grave que amerita prisión 
preventiva oficiosa. Las firmas deberán registrar en la nómina central a sus trabajadores, 
darlos de alta al Seguro Social con sus salarios reales y pagarles todas las prestaciones, 
incluido el reparto de utilidades hasta por tres meses. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/003n1pol) 
 

Diputados reviven el monopolio de Pemex; avanza contrarreforma 
energética (Excelsior, Ximena Mejía, Leticia Robles de la Rosa e Ivonne Melgar, p. web). 
Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados quieren regresar a Pemex su poder 
monopólico petrolero. 
Con 25 votos a favor y ocho en contra, la Comisión de Energía modificó en fast track la 
Ley de Hidrocarburos en su Artículo 13 transitorio al eliminar la disposición legal, creada 
en 2014, que permite a los competidores privados contar con condiciones de mercado 
para operar en México, luego de décadas de un mercado dominado por la empresa 
petrolera del Estado. 
Dicho artículo faculta a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) a actuar “sujetando 
las ventas de primera mano de hidrocarburos, petrolíferos o petroquímicos a principios 
de regulación asimétrica, en tanto se logra una mayor participación de agentes 
económicos que propicien el desarrollo eficiente y competitivo de los mercados”. 
De última hora, el morenista Manuel Rodríguez, presidente de la Comisión, presentó la 
iniciativa que busca devolver a Pemex su dominio en la venta de combustibles. La 
propuesta establece que, al haberse logrado una mayor participación de agentes 
económicos, se deja sin efecto la facultad otorgada a la CRE para sujetar a principios 
de regulación asimétrica las ventas de primera mano de hidrocarburos, petrolíferos o 
petroquímicos, así como la comercialización que realicen personas controladas por 
Pemex o sus subsidiarias. 
La reforma, calificada por diputados de la oposición como un “albazo”, podría subir al 
pleno hoy o mañana. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-reviven-el-monopolio-de-pemex-
avanza-contrarreforma-energetica/1444432) 
 

En "fast track", ampliación de mandato de Zaldívar (El Universal, Horacio Jiménez, 

p. web). 
Por la vía del fast track y con la dispensa de todos los trámites legislativos, hoy se 
someterá al pleno de la Cámara de Diputados la minuta del Senado que contiene la 
ampliación de dos años de la presidencia en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y en el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) del ministro Arturo Zaldívar Lelo 
de Larrea. 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/003n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-reviven-el-monopolio-de-pemex-avanza-contrarreforma-energetica/1444432
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-reviven-el-monopolio-de-pemex-avanza-contrarreforma-energetica/1444432
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La minuta fue recibida formalmente ayer en la presidencia de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados y fue turnada a las comisiones de Justicia para dictamen, y de 
Presupuesto y Cuenta Pública para opinión; sin embargo, no habrá sesión de estos 
órganos legislativos y se debatirá, y, en su caso, aprobará en el pleno este mismo 
miércoles. 
A propuesta de Morena, es decir, de Pablo Gómez y del coordinador de este grupo 
mayoritario, Ignacio Mier Velazco, se acordó en la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de la Cámara de Diputados llevar el tema al pleno, pese al voto en contra del 
PAN, PRI, PRD y MC. 
En entrevista, Mier Velazco describió que esta reforma, que tiene impacto en siete leyes 
y que tiene que ver con la Ley Orgánica del Poder Judicial, tiene que ser aprobada antes 
de que concluyan los seis meses de que fue publicada la reforma inicial. 
Ese plazo vence el próximo 30 de abril y si se le diera espacio a las comisiones para 
circular el dictamen y llevar su proceso legislativo normal, “no daría tiempo”. De tal 
manera que, aseguró, “le vamos a obviar los trámites y lo vamos a estar subiendo al 
pleno el día de mañana [hoy]”. 
Mier Velazco aceptó que en el interior de Morena tienen diferencia de criterios en esta 
minuta y están definiendo la posición que tendrán este miércoles como grupo 
parlamentario. 
“No a las siete leyes que integran la Ley Orgánica, sino específicamente a lo que se 
refiere este transitorio, que es el que ha generado mayor polémica”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/en-fast-track-ampliacion-de-mandato-
de-zaldivar) 
 

Aprueban diputados ley de consulta a los pueblos indígenas (La Jornada, 

Enrique Méndez y Georgina Saldierna, p. web). 
La Cámara de Diputados aprobó ayer en lo general la Ley de Consulta a los Pueblos y 
Comunidades Indígenas y Afromexicanas con 466 votos favor, cero en contra y tres 
abstenciones, la cual tiene el objetivo de que estos sectores de la población puedan 
opinar sobre proyectos administrativos y legislativos que pudieran afectarlos. 
También avaló las adiciones presentadas de última hora por el partido Morena por 309 
a favor, 146 en contra y 3 abstenciones. De ellas resalta que no habrá incremento al 
presupuesto para este tema en el presente ejercicio fiscal y que la suspensión de 
proyectos y legislaciones sólo será posible si hay una mayoría absoluta a favor de ello. 
La diputada Martha Tagle, de Movimiento Ciudadano, acusó a Morena de echar a perder 
el trabajo de un año a través de las reservas presentadas y metiendo por la puerta de 
atrás temas que van en contra del espíritu de la ley. 
Sin presupuesto 
También sostuvo que el partido mayoritario cae en simulación y comete una traición al 
aprobar una iniciativa sin presupuesto para las consultas. 
Las morenistas Irma Juan Carlos y Araceli Ocampo rechazaron que en su partido haya 
simulaciones y aseguraron que no se niega presupuesto. El propósito de su reserva es 
que se vayan asignando recursos de manera gradual, pero sin afectar la economía 
nacional y tomando en cuenta la emergencia sanitaria, así como que las entidades y 
dependencias también tienen la obligación de otorgar dineros. 
Durante la aprobación en lo general, diputados de todos los partidos resaltaron que esta 
legislación es resultado del consenso con las comunidades y tiene la virtud de cumplir 
con los estándares internacionales en la materia. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/005n4pol) 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/en-fast-track-ampliacion-de-mandato-de-zaldivar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/en-fast-track-ampliacion-de-mandato-de-zaldivar
https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/005n4pol
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Ministros piden al titular de la SCJN que se niegue a prolongar su cargo (La 

Jornada, Eduardo Murillo, p. web). 
Cuando menos cuatro de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) han solicitado a su presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, que haga un 
pronunciamiento directo contra la intención de extender por dos años más su 
permanencia en el cargo. 
Así lo informaron fuentes del máximo tribunal, quienes añadieron que otros ministros 
sostienen que no pueden tomar una posición al respecto en este momento, debido que 
sería hacer un prejuicio respecto a un tema que eventualmente caerá en su jurisdicción. 
Consultada por separado, una de las fuentes narró que, desde el jueves pasado, varios 
ministros manifestaron su inconformidad al respecto, mediante mensajes que 
intercambiaron en el chat que tienen entre los 11 integrantes del pleno de la SCJN. 
Ese día el Senado aprobó incluir un artículo decimotercero transitorio en la reforma a la 
Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, para ampliar dos años el periodo en 
el cargo de Zaldívar y de los integrantes del Consejo de la Judicatura Federal (CJF). 
En respuesta, la Judicatura únicamente emitió un comunicado en el cual se aclaró que 
dicho transitorio no estaba incluido en el proyecto de reforma original, cuya elaboración 
fue coordinada por el propio Zaldívar. 
También añadió que el Poder Judicial Federal (PJF) no hará ningún pronunciamiento al 
respecto, debido a que dicho transitorio aún tenía que ser votado en la Cámara de 
Diputados. 
Otras fuentes de la SCJN sostuvieron que Zaldívar (ni ningún otro de los ministros) 
puede pronunciarse ahora sobre el tema, pues se lo prohíbe el texto actual de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial de la Federación. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/009n2pol) 
 

Ley de Hidrocarburos. IMCO y Cofece advierten sobre falta de 
competitividad en reforma (El universal, Alfredo Fuentes, p. web). 
El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) y la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece) criticaron la falta de una discusión amplia en torno a 
la reforma de la Ley de Hidrocarburos aprobada este martes en la Comisión de Energía 
de la Cámara de Diputados, y alertaron sobre el daño que esta representa en el clima 
de inversión privada en el país.  
En fast-track, y a la espera de su discusión en el pleno, se aprobó la modificación al 
artículo décimo tercero transitorio de dicha norma, con lo que se eliminó la facultad de 
la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para establecer regulaciones asimétricas a 
Pemex en la venta y comercialización de hidrocarburos en beneficio a la paraestatal 
petrolera, señaló el IMCO, y en detrimento de las empresas privadas.  
De forma separada, el IMCO y la Cofece, señalaron que las regulaciones asimétricas, 
instauradas en la Ley de Hidrocarburos de 2014, se establecieron con la idea de 
promover la competencia económica en el mercado de combustibles y atraer más 
inversión de privados.   
Con la nueva medida, sin embargo, se elimina la regulación asimétrica a la que estaba 
sujeto Pemex para evitar que sea dominante en la venta y comercialización de 
Hidrocarburos, Petrolíferos o Petroquímicos, y así darle participación a los privados en 
estos mercados. 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/politica/009n2pol
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“Al haberse logrado una mayor participación de agentes económicos que propicien el 
desarrollo eficiente y competitivo de los mercados, se deja sin efectos la facultad 
otorgada a la Comisión Reguladora de Energía para sujetar a principios de regulación 
asimétrica las ventas de primera mano de Hidrocarburos, Petrolíferos o Petroquímicos, 
así como la comercialización que realicen personas controladas por Petróleos 
Mexicanos o sus organismos subsidiarios. 
“La enajenación que realicen Petróleos Mexicanos, sus empresas productivas 
subsidiarias, o una Persona Moral, por cuenta y orden del Estado, será considerada 
como comercialización en términos de lo establecido por la presente Ley y sus 
Reglamentos, por lo que se deberán observar los principios de generalidad y no indebida 
discriminación previstos en la misma”, define la modificación.  
En cambio, de eliminarse dicha competencia a la CRE en el Senado, advirtió la 
comisionada presidenta de la Cofece, Alejandra Palacios, "si Pemex incurriera en 
conductas anticompetitivas contempladas en la Ley Federal de Competencia 
Económica (LFCE), esto podría derivar en investigaciones de la Cofece por abuso de 
dominancia". 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-de-hidrocarburos-imco-y-cofece-advierten-
sobre-falta-de-competitividad-en-reforma) 
 

Con largas filas y sin sana distancia arrancó vacunación para maestros en 
cinco estados (El Financiero, Redacción, p. web). 
Con largas filas y sin sana distancia arrancó la aplicación de vacunas contra el COVID-
19 para miles de maestros, maestras y personal educativo en general este martes en 
los estados de Chiapas, Coahuila, Nayarit, Veracruz y Tamaulipas, a donde se 
destinaron 529 mil 989 dosis para las cinco entidades. 
En Nayarit serán 35 mil 316 docentes y administrativos de los 20 municipios que a partir 
de este martes serán vacunados contra COVID-19 con el biológico de CanSino 
Biologics, en 4 módulos ubicados en las cabeceras municipales de Ahuacatlán, Bahía 
de Banderas, Rosamorada y Tepic. La jornada de vacunación será entre el 20 y 23 de 
abril para el magisterio: los maestros fueron registrados con anterioridad por la 
Secretaría de Educación estatal y sólo deberán acudir con la credencial de elector en la 
fecha y horario conforme la primera letra de su primer apellido. 
En Coahuila, en orden y sin contratiempos arrancó la jornada de vacunación contra 
COVID 19 a docentes y personal administrativo del sector educativo. 
En punto de las 8:00 horas arribaron en transportes de personal al 69 Batallón de 
Infantería, en Saltillo, donde recorrieron un par de filtros para ser vacunados. 
52 mil 500 profesores y 30 mil trabajadores administrativos de la educación serán 
inmunizados a partir de hoy y hasta el 24 de abril; la meta diaria de vacunación es de 
16 mil personas. 
En las cinco regiones del estado fueron designadas nueve sedes para realizar la 
vacunación; siete fueron ubicadas en instalaciones militares y dos universitarias. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/04/20/con-largas-filas-y-sin-sana-
distancia-arranco-vacunacion-para-maestros-en-cinco-estados/) 
 

Insabi contratará a personal con primaria (El Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
El Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) prevé contratar personal que con apenas 
primaria o secundaria se haga cargo de prevenir, diagnosticar, atender o referir a 
quienes enfrentan situaciones de violencia, adicciones, accidentes y distintos tipos de 
padecimientos o enfermedades. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-de-hidrocarburos-imco-y-cofece-advierten-sobre-falta-de-competitividad-en-reforma
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-de-hidrocarburos-imco-y-cofece-advierten-sobre-falta-de-competitividad-en-reforma
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/04/20/con-largas-filas-y-sin-sana-distancia-arranco-vacunacion-para-maestros-en-cinco-estados/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/04/20/con-largas-filas-y-sin-sana-distancia-arranco-vacunacion-para-maestros-en-cinco-estados/
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Al hacer público el Modelo de Salud para el Bienestar (SABI) dirigido a personas sin 
seguridad social, basado en la atención primaria de salud, el instituto que dirige Juan 
Antonio Ferrer reveló que creará la figura de gestores comunitarios, que serán los 
encargados en sus comunidades del cuidado de la salud individual y familiar, el control 
sanitario ambiental, la promoción de la salud mental y la prevención de la violencia, las 
adicciones y los accidentes. 
Se encargarán también del fomento del ejercicio físico, el apoyo social a los 
discapacitados y adultos mayores y de realizar labores de abogacía por la salud con las 
autoridades en el nivel local. Además tendrán facultades para realizar censos nominales 
y levantar “cédulas de micro diagnóstico sanitario”. 
Para desempeñar tan vastas tareas, el Insabi señala que “el nivel de escolaridad mínimo 
deseable para este personal es de secundaria, pero si la situación local lo exige, se 
puede aceptar la primaria terminada”. 
De preferencia deben ser originarios y aceptados por la comunidad para ocupar el 
puesto, considerando que sus conocimientos sobre las características socioeconómicas 
y culturales del lugar les pueden facilitar su labor, sumado al dominio de la lengua local 
donde esto es relevante. 
“La propuesta incluye que sean parte de la plantilla de personal, con derechos laborales 
reconocidos, incluido el goce de un salario y condiciones de trabajo seguras, sin 
coerción ni discriminación alguna”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/insabi-contratara-a-personal-
con-primaria-salud-bienestar-empleados-contrataciones-6622889.html) 
 

La sequía, la más intensa en 30 años; es casi una emergencia: Sheinbaum 
(La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que se 
vive una situación de casi emergencia por la sequía, la más intensa de los 30 años 
recientes, que ha provocado una disminución del suministro de agua proveniente del 
Sistema Cutzamala de 2 metros cúbicos (2 mil litros) por segundo, aunada a un 
incremento en los incendios forestales que han afectado 4 mil 100 hectáreas, casi el 
doble que el año pasado. 
En videoconferencia, presentó datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) que 
señalan que el caudal del Cutzamala se encuentra en 344.5 millones de metros cúbicos 
de agua, 32.5 por ciento debajo de la media histórica entre 1996 y 2020, que para estas 
fechas es de 510.4 millones de metros cúbicos. 
Si bien, dijo, hasta el momento se ha logrado mantener la cantidad de agua que viene 
a la zona metropolitana del valle de México, lo cierto es que está llegando menos líquido 
a la capital del país: 172 millones 800 litros. 
Según los datos de la Conagua, el Sistema Cutzamala tiene una capacidad máxima de 
almacenamiento de 782.5 millones de metros cúbicos, que ha llegado a tener una media 
máxima, entre 1996 y 2020, de 676 millones de metros cúbicos. 
Sin embargo, desde finales de enero a la fecha ha registrado una disminución sostenida, 
por debajo de los promedios históricos, con 453.4 millones de metros cúbicos, y se 
proyecta que para mayo llegará a 335.7 millones de metros cúbicos. 
Por ello, la titular del Ejecutivo local reiteró su llamado a que es fundamental cuidar el 
agua, y agregó que la sequía también es la principal causa del incremento de los 
incendios forestales, por lo que se deben tomar precauciones especiales para 
prevenirlos, pues las altas temperaturas se prestan para que haya un mayor número. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/capital/028n1cap) 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/insabi-contratara-a-personal-con-primaria-salud-bienestar-empleados-contrataciones-6622889.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/insabi-contratara-a-personal-con-primaria-salud-bienestar-empleados-contrataciones-6622889.html
https://www.jornada.com.mx/2021/04/21/capital/028n1cap
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Biden reserva 6,000 visas de trabajo para centroamericanos (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Washington. El gobierno de Joe Biden planea reservar 6,000 visas para trabajadores 
temporales para personas de Guatemala, Honduras y El Salvador, según dos fuentes 
con conocimiento del tema, en un pequeño paso hacia el establecimiento de más vías 
legales de ingreso a Estados Unidos desde la región. 
La asignación de 6,000 visados formaría parte de los 22,000 visados H-2B adicionales 
que se pondrán a disposición de los empleadores en el actual año fiscal, que finaliza el 
30 de septiembre, dijeron un funcionario estadounidense y una segunda persona 
familiarizada con el asunto. 
El aumento ha sido solicitado por los grupos empresariales, pero se ha encontrado con 
la oposición de sindicatos en medio del alto desempleo relacionado con la pandemia del 
coronavirus. 
El presidente Biden ha lidiado en los últimos meses con el creciente número de 
migrantes que llegan a la frontera entre Estados Unidos y México, incluyendo familias y 
niños no acompañados. En marzo, unos 85,000 de los 172,000 migrantes detenidos en 
la frontera procedían de Guatemala, Honduras y El Salvador. 
Los visados H-2B adicionales se sumarían a la asignación anual de 66,000 visados para 
el año fiscal. Los visados se utilizan para trabajos de jardinería, procesamiento de 
alimentos y hostelería, entre otros. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Biden-reserva-6000-visas-de-
trabajo-para-centroamericanos-20210420-0116.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Avanzan los trabajos de la Comisión Presidencial Lago de Texcoco-Atenco, 
en la atención de las demandas de los campesinos (Gob.mx, Procuraduría Agraria, 

p. web). 
Martes 20 abril 2021 
Las dependencias del gobierno federal que integran la Comisión Presidencial Lago de 
Texcoco-Atenco, llevaron a cabo una nueva sesión de la mesa de trabajo técnico 
“Territorio”, para dar seguimiento a los planteamientos formulados por integrantes del 
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) y núcleos agrarios afectados por la 
construcción del fallido proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (NAICM). El encuentro, que tuvo lugar en el Salón de Usos Múltiples de oficinas 
centrales de la Procuraduría Agraria, y que fue encabezado por el titular de la 
institución, responde a la instrucción del Jefe del Ejecutivo Federal, para avanzar en las 
alternativas de solución de las demandas y solicitudes presentadas por campesinos de 
Atenco, Tocuila, Nexquipayac y Acuexcomac. 
En la sesión de este día, que se desarrolló —con los protocolos sanitarios— en un clima 
de diálogo, amplia participación y respeto, contó con la presencia de representantes de 
la comisión interinstitucional conformada por SEDATU, Secretaría de Gobernación, 
Registro Agrario Nacional (RAN), así como de la Semarnat, Conagua, Conacyt y de la 
Vocería de la Presidencia de la República. 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Biden-reserva-6000-visas-de-trabajo-para-centroamericanos-20210420-0116.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Biden-reserva-6000-visas-de-trabajo-para-centroamericanos-20210420-0116.html
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Tras los planteamientos expuestos a lo largo de la reunión, los integrantes de la 
Comisión refrendaron su más amplia disposición para trabajar de manera conjunta; para 
el efecto acordaron diversas acciones, validadas por representantes del FPDT y los 
núcleos agrarios afectados, lo que permite avanzar en la solución de las demandas 
propiciadas por la inconclusa obra del proyecto aeroportuario. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/avanzan-los-trabajos-de-la-comision-presidencial-
lago-de-texcoco-atenco-en-la-atencion-de-las-demandas-de-los-
campesinos?idiom=es) 
 

Lacandones denuncian que Procuraduría Agraria quiere despojarlos de 
reserva (Milenio, Fanny Miranda, p. web). 
Martes 20 abril 2021 
Chiapas. - Un grupo de indígenas lacandones denunciaron ante el presidente Andrés 
Manuel López Obrador –a través de una carta–, que la Procuraduría Agraria pretende 
despojarlos de zonas dentro de su territorio dentro de la Reserva de la Biosfera Montes 
Azules, a fin de regularizar invasiones y asignarlas a las comunidades Frontera Corozal 
y Nueva Palestina, cuando por ley, corresponden al pueblo lacandón. 
“Pensamos que usted no está enterado de lo que sus funcionarios están tramando en 
contra de su palabra, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, junto con las 
autoridades espurias de los Bienes Comunales de la Zona Lacandona –a las cuales 
nosotros no reconocemos porque tomaron el poder violentando nuestras tradiciones–, 
están anunciando en las asambleas de los pueblos que se van a regularizar las 
invasiones que están en nuestros territorios”, señalaron en una misiva. 
Autoridades lacandonas recordaron que esas tierras pertenecen al pueblo lacandón 
desde 1979, por lo que no aceptarán que se modifiquen los estatutos internos, pues el 
despojo de esas tierras, también llevaría a la extinción a la comunidad lancandona, de 
la que apenas existen por mil 500 familias. 
“Señor Presidente, cuando lo escuchamos en noviembre de 2019 sentimos que estaba 
con nosotros. Ahora con gran tristeza vemos que las autoridades agrarias están 
dispuestas a despojarnos. Somos el pueblo originario, las tierras nos pertenecen y la 
protección de estas selvas está establecida por ley”, escribieron. 
Los representantes del pueblo lacandón, de los barrios Lacanjá Chansayab, San Javier, 
Bethel, Crucero Bonampak y Nahá también llamaron al gobernador del estado de 
Chiapas, Rutilio Escandón a intervenir de manera urgente, ante los planes de repartición 
de las tierras, ya que “además provocaría la deforestación de la Reserva de la Biosfera 
Montes Azules”, por lo que pien reconocer la legitimidad sobre las tierras del pueblo 
lacandón. 
(https://www.milenio.com/estados/chiapas-lacandones-denuncian-quieren-despojarlos-
reserva 
Información también disponible: 
 

- Lacandones hacen un llamado “urgente” a AMLO para frenar 
despojo de tierras (Crónica de Hoy, Omar Villalobos Rodríguez, p. web). 

Martes 20 abril 2021 
Habitantes de la región de la Selva Lacandona solicitaron la intervención “urgente” del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y Rutilio Escandón, gobernador de Chiapas, 
para frenar los planes de repartir tierras del área protegida de la Reserva de la Biosfera 
de Montes Azules, perteneciente al pueblo Maya lacandón. 

https://www.gob.mx/pa/articulos/avanzan-los-trabajos-de-la-comision-presidencial-lago-de-texcoco-atenco-en-la-atencion-de-las-demandas-de-los-campesinos?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/avanzan-los-trabajos-de-la-comision-presidencial-lago-de-texcoco-atenco-en-la-atencion-de-las-demandas-de-los-campesinos?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/avanzan-los-trabajos-de-la-comision-presidencial-lago-de-texcoco-atenco-en-la-atencion-de-las-demandas-de-los-campesinos?idiom=es
https://www.milenio.com/estados/chiapas-lacandones-denuncian-quieren-despojarlos-reserva
https://www.milenio.com/estados/chiapas-lacandones-denuncian-quieren-despojarlos-reserva
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Los manifestantes denunciaron que el último remanente de la selva tropical húmeda de 
México se encuentra seriamente amenazada por invasiones, que están por 
regularizarse con el aval del procurador Agrario Luis Hernández Palacios y el apoyo 
de las “autoridades espurias” de los Bienes Comunales de la Comunidad Zona 
Lacandona, que los representantes de Lacanjá Chansayab en Ocosingo no reconocen, 
porque tomaron el poder violentando sus tradiciones. 
Los lacandones que habitan la selva desde tiempos inmemoriales explicaron que, para 
lograr el despojo, las autoridades agrarias pretenden modificar los estatutos internos, 
dañando su etnia llevándola a la extinción. 
A través de una misiva dirigida al presidente, los firmantes advirtieron que si se concreta 
el despojo provocaría la deforestación en la zona de Montes Azules, situación que no 
permitirán y están dispuestos a defender la selva incluso con su vida. 
“Somos el pueblo originario, las tierras nos pertenecen y la protección de estas selvas 
está establecida en la ley. No es posible que México permita el avasallamiento de 
nuestra cultura, el despojo de nuestro territorio y la destrucción del sitio con más flora y 
fauna en Chiapas y México”, externaron al presidente. 
El conflicto agrario en esta zona del sur de México es recurrente porque nunca se ha 
resuelto de fondo y es lo que exigen ahora los residentes del pueblo Maya, quienes 
confiaron en la palabra del presidente López Obrador, que consideran su aliado y le 
hacen saber mediante este escrito la injusticia que está sucediendo, porque 
seguramente el mandatario mexicano “no estaba enterado”. 
Asimismo, recordaron que el jefe del Ejecutivo prometió siempre cuidar la naturaleza y 
el medio ambiente; además aseguró que protegería las tierras de la Selva Lacandona y 
sus palabras “nos hicieron muy felices”, señalaron; sin embargo, ahora están 
preocupados por la amenaza que implica la presunta repartición de estos espacios que 
les han pertenecido desde 1979. 
https://www.cronica.com.mx/notas-
lacandones_hacen_un_llamado____urgente____a_amlo_para_frenar_despojo_de_tier
ras-1184118-2021) 
 

En Chiapas, imposición de cuartel militar provoca rechazo de comunidades 
indígenas (Avispa Midia, Aldo Santiago, p. web). 
Martes 20 abril 2021 
Chiapas. - En el municipio de Chilón, comunidades tseltales mantienen el rechazo a la 
construcción de un cuartel de la Guardia Nacional (GN), ubicado en el tramo carretero 
Bachajón – Chilón, el cual se encuentra a punto de entrar en operaciones en la región 
norte de Chiapas sin el permiso de las comunidades originarias. 
“Como ejidatarios tenemos derecho de reclamar, que se retire la Guardia Nacional”, 
enfatiza Juana Hernández Morales, habitante de San Sebastián Bachajón, comunidad 
que se encuentra a escasos dos kilómetros de la nueva instalación policiaco-militar. 
Hernández considera una imposición la militarización de sus territoritos con la presencia 
de la GN. Ella no es la única con esta perspectiva. Integrantes del Gobierno Comunitario 
de Chilón y del Movimiento en Defensa de la Vida y el Territorio (Modevite), así como 
habitantes de Bachajón, se han manifestado públicamente contra la construcción de las 
instalaciones. 
De acuerdo a la denuncia de las comunidades tseltales, ni la presencia de la GN, ni la 
construcción del cuartel fueron puestos a discusión en la Asamblea Ejidal. Además, 
señalan irregularidades en la “donación” del terreno donde está por concluir la 
construcción del cuartel que pretende albergar al cuerpo de seguridad militarizado. 

https://www.cronica.com.mx/notas-lacandones_hacen_un_llamado____urgente____a_amlo_para_frenar_despojo_de_tierras-1184118-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-lacandones_hacen_un_llamado____urgente____a_amlo_para_frenar_despojo_de_tierras-1184118-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-lacandones_hacen_un_llamado____urgente____a_amlo_para_frenar_despojo_de_tierras-1184118-2021
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Según testimonio de los pobladores en San Sebastián Bachajón, el terreno de casi dos 
hectáreas dispuesto para el cuartel fue vendido por el Comisariado Ejidal y el presidente 
municipal sin consultar la Asamblea Ejidal. 
El problema yace que el terreno se encuentra en propiedad ejidal, es decir que no se 
puede vender, “y es lo que le molestó a la gente”, reclama Hernández. 
Según la versión del ayuntamiento, el 25 de agosto del año pasado se firmaron los 
documentos para la “donación de los terrenos en los que se construirá e instalará la 
Guardia Nacional”. 
Aquel día se reunieron el presidente municipal de Chilón, Carlos Ildelfonso Jiménez 
Trujillo, con el Coronel de Infantería Arturo Trejo Muñoz, comandante del 31/o. Batallón 
de Infantería, y el Capitán Primero, Juan Manuel Santiago Zetina, comandante de la 
Guardia Nacional. También estaban presentes funcionarios del ayuntamiento y el 
Comisariado ejidal de San Sebastián Bachajón, quienes en las instalaciones de la 
Procuraduría Agraria firmaron la “donación” del predio. 
Aunado a esta irregularidad, Juana Hernández denuncia que el Presidente Municipal 
simula el apoyo a la construcción del cuartel. Entre las acciones que ha llevado el 
munícipe, según Hernández, es el realizar una asamblea apócrifa, a la que asistieron 
jóvenes no ejidatarios para aprobar la presencia de la GN en el municipio. También la 
organización de una movilización para simular el apoyo a la construcción del cuartel, así 
como de la carretera de las culturas, ambos proyectos que rechazan movimientos como 
el Modevite y el Gobierno Comunitario de Chilón, iniciativa de organización y elección 
de autoridades por usos y costumbres tseltales, el cual aún no cuenta con 
reconocimiento legal. 
(https://avispa.org/en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-
comunidades-indigenas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=en-
chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas 
Información también disponible: 
 

- En Chiapas, imposición de cuartel militar provoca rechazo de 
comunidades indígenas (Federación Anarquista, Agencia, p. web). 

Martes 20 abril 2021 
Chiapas. - En el municipio de Chilón, comunidades tseltales mantienen el rechazo a la 
construcción de un cuartel de la Guardia Nacional (GN), ubicado en el tramo carretero 
Bachajón – Chilón, el cual se encuentra a punto de entrar en operaciones en la región 
norte de Chiapas sin el permiso de las comunidades originarias. 
“Como ejidatarios tenemos derecho de reclamar, que se retire la Guardia Nacional”, 
enfatiza Juana Hernández Morales, habitante de San Sebastián Bachajón, comunidad 
que se encuentra a escasos dos kilómetros de la nueva instalación policiaco-militar. 
Hernández considera una imposición la militarización de sus territoritos con la presencia 
de la GN. Ella no es la única con esta perspectiva. Integrantes del Gobierno Comunitario 
de Chilón y del Movimiento en Defensa de la Vida y el Territorio (Modevite), así como 
habitantes de Bachajón, se han manifestado públicamente contra la construcción de las 
instalaciones. 
De acuerdo a la denuncia de las comunidades tseltales, ni la presencia de la GN, ni la 
construcción del cuartel fueron puestos a discusión en la Asamblea Ejidal. Además, 
señalan irregularidades en la “donación” del terreno donde está por concluir la 
construcción del cuartel que pretende albergar al cuerpo de seguridad militarizado. 
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Según testimonio de los pobladores en San Sebastián Bachajón, el terreno de casi dos 
hectáreas dispuesto para el cuartel fue vendido por el Comisariado Ejidal y el presidente 
municipal sin consultar la Asamblea Ejidal. 
El problema yace que el terreno se encuentra en propiedad ejidal, es decir que no se 
puede vender, “y es lo que le molestó a la gente”, reclama Hernández. 
Según la versión del ayuntamiento, el 25 de agosto del año pasado se firmaron los 
documentos para la “donación de los terrenos en los que se construirá e instalará la 
Guardia Nacional”. 
Aquel día se reunieron el presidente municipal de Chilón, Carlos Ildelfonso Jiménez 
Trujillo, con el Coronel de Infantería Arturo Trejo Muñoz, comandante del 31/o. Batallón 
de Infantería, y el Capitán Primero, Juan Manuel Santiago Zetina, comandante de la 
Guardia Nacional. También estaban presentes funcionarios del ayuntamiento y el 
Comisariado ejidal de San Sebastián Bachajón, quienes en las instalaciones de la 
Procuraduría Agraria firmaron la “donación” del predio. 
Aunado a esta irregularidad, Juana Hernández denuncia que el Presidente Municipal 
simula el apoyo a la construcción del cuartel. Entre las acciones que ha llevado el 
munícipe, según Hernández, es el realizar una asamblea apócrifa, a la que asistieron 
jóvenes no ejidatarios para aprobar la presencia de la GN en el municipio. También la 
organización de una movilización para simular el apoyo a la construcción del cuartel, así 
como de la carretera de las culturas, ambos proyectos que rechazan movimientos como 
el Modevite y el Gobierno Comunitario de Chilón, iniciativa de organización y elección 
de autoridades por usos y costumbres tseltales, el cual aún no cuenta con 
reconocimiento legal. 
https://www.federacionanarquista.net/en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-
provoca-rechazo-de-comunidades-
indigenas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=en-chiapas-
imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas) 
 

Visitadores agrarios en las oficinas de Desarrollo Social (Al Día Noticias, 

Redacción, p. web). 
Martes 20 abril 2021 
El H. Ayuntamiento a través de la Dirección de Desarrollo Rural, informa que contara 
con la visita de personal de la Procuraduría Agraria (PA). 
La visita del personal PA será este viernes 23 de abril en las oficinas de Desarrollo Rural, 
el objetivo del personal de la Procuraduría Agraria es para brindar asesoramiento de 
diversos trámites agrarios. 
Los visitadores agrarios, quienes son los encargados de brindar la asesoría, está 
actividad es totalmente gratuita, horarios de visita serán de 10:00 a 15:00 horas. 
(https://aldianoticiasslp.com/visitadores-agrarios-en-las-oficinas-de-desarrollo-social/) 
 

Shamir va por el voto a los ejidos de Viesca (El Sol de la Laguna, Armando Cobián 

Lafont, p. web). 
Martes 20 abril 2021 
Coahuila. - El candidato a diputado federal por el VI Distrito Electoral de Coahuila, el 
priista, Shamir Fernández Hernández, acompañado por el suspirante a la Presidencia 
Municipal por el PRI, Hilario "Layín" Silveti, el día de hoy, dentro de su campaña electoral 
proselitista acudieron al ejido con más población de Viesca, La Ventana, para solicitar 
el voto a sus habitantes mayores de 18 años. 
 

https://www.federacionanarquista.net/en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas
https://www.federacionanarquista.net/en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas
https://www.federacionanarquista.net/en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas
https://www.federacionanarquista.net/en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=en-chiapas-imposicion-de-cuartel-militar-provoca-rechazo-de-comunidades-indigenas
https://aldianoticiasslp.com/visitadores-agrarios-en-las-oficinas-de-desarrollo-social/
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Ambos candidatos habrán de contender en la jornada electoral del día 6 de junio del 
presente mes, por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), para lo cual tienen 
programado visitar todas las comunidades rurales de este municipio, mediante el "toca-
toca", pero también se abordan a personas, hombres de la tercera edad, mujeres y 
productores agropecuarios para escuchar sus planteamientos. 
En La Ventana la gente de mayor de edad, hombres y mujeres, se acercaron a ambos 
candidatos para que, de ganar en las próximas elecciones, los apoyen con programas 
de empleo, auto empleo, apoyos efectivos y directos a los productores agropecuarios 
del sector social, ya que con la actual administración federal no han recibido ningún tipo 
de subsidios, desaparecieron los programas afines a las actividades del campo, 
originando que este municipio, por el lado del renglón productivo, que es con el que ha 
sobrevivido, vaya cayendo aún más en la marginación. 
"Como abogado de carrera, y con la ayuda de su voto, de ganar las elecciones, estaré 
luchando desde el Congreso de la Unión y "Layín" como alcalde, pugnaremos por 
abastecer de agua potable a estas poblaciones viesquenses, agilizar la tramitología que 
regularmente hacen los campesinos ante dependencias federales locales como 
Conagua, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional, que poseen un rezago 
ancestral y por eso mismo no solucionan las problemáticas legales que se registran en 
el campo". 
(https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/shamir-va-por-el-voto-a-
los-ejidos-de-viesca-6620825.html) 
 

Aumenta demanda de juicios sucesorios por pandemia, en Coatzintla (La 

Opinión de Poza Rica, Redacción, p. web). 
Martes 20 abril 2021 
Veracruz. - Con motivo de los decesos registrados por la pandemia durante el 2020, 
desde inicios del nuevo año se incrementó la demanda de juicios sucesorios 
intestamentarios, indicó el visitador de la Procuraduría Agraria, con sede en el puerto 
de Tuxpan, licenciado Adrián Hernández. 
Explicó que el juicio sucesorio es un procedimiento que permite determinar y declarar, 
quienes serán los herederos de los bienes del difunto, lo cual aplica donde no hubo 
testamento o si lo hubo, pero hubiera sido impugnado por alguno de los interesados. 
Aun cuando no detalló en cuántos juicios se han documentado, el funcionario especificó 
que se trata de fallecimientos donde las personas fallecieron durante la contingencia 
sanitaria, por lo que se han realizado los trámites correspondientes a favor de cada 
persona conforme lo marca la ley. 
Lunes 26 de abril última visita 
Asimismo, destacó que, con motivo de la veda electoral, tiene permitido una última visita 
que será el próximo lunes 26 de abril, y de ahí todo queda suspendido hasta después 
de las elecciones del domingo 6 de junio, cuando se fije un nuevo calendario de trabajo. 
(https://www.laopinion.net/aumenta-demanda-de-juicios-sucesorios-por-pandemia-en-
coatzintla/) 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/shamir-va-por-el-voto-a-los-ejidos-de-viesca-6620825.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/torreon/shamir-va-por-el-voto-a-los-ejidos-de-viesca-6620825.html
https://www.laopinion.net/aumenta-demanda-de-juicios-sucesorios-por-pandemia-en-coatzintla/
https://www.laopinion.net/aumenta-demanda-de-juicios-sucesorios-por-pandemia-en-coatzintla/
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Gobierno ofrecerá empleo a migrantes en obra de Tren Maya; alista 
albergues en el sur (La Razón, Sergio Ramírez, p. web). 
Martes 20 abril 2021 
Ante el desbordamiento de la migración en México, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y los gobiernos de Chiapas, Tabasco y Campeche acordaron establecer 17 
albergues para siete mil personas migrantes, así como gestionar con empresas que 
construyen el Tren Maya dar empleo a centroamericanos. 
Luego de una reunión de poco más de dos horas en Palacio Nacional, los funcionarios 
federales, estatales y municipales afinaron la estrategia para atender esta problemática 
que ha aumentado en los últimos meses, luego del anuncio de Estados Unidos de abrir 
su frontera con México. 
Rogelio Jiménez Pons, director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
no descartó que se ofrezca empleo a los migrantes centroamericanos en la obra del 
Tren Maya. 
¿Les van a dar trabajo?, cuestionó un reportero al funcionario a su llegada Palacio 
Nacional. "Vamos a ver eso", respondió, y de inmediato vino otra pregunta ¿Pero es 
posible?, a lo cual contestó: "Yo creo que sí, pero acuérdense que estamos en veda". 
Por su parte el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco 
Garduño, informó que para atender el flujo de los niños migrantes del sur de México 
hacia Estados Unidos, serán instalados 17 albergues para ofrecer refugio a cerca de 
siete mil personas. 
Estimó que de ese total de espacios que serán habilitados en los tres estados del sur 
de México serán cedidos por el INM al Sistema Nacional para la Integración de la Familia 
(DIF) en Chiapas, Campeche y Tabasco, al menos 3 mil 500 ya están ocupados. 
(https://www.razon.com.mx/mexico/gobierno-ofrecera-migrantes-obra-tren-maya-alista-
albergues-sur-431608) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/gobierno-ofrecera-migrantes-obra-tren-maya-alista-albergues-sur-431608
https://www.razon.com.mx/mexico/gobierno-ofrecera-migrantes-obra-tren-maya-alista-albergues-sur-431608
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Mi derecho de expresión, por encima de 

cualquier reglamento, afirma AMLO 

Miércoles 21 abril 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

En las conferencias matutinas se defiende la institución presidencial de los 

ataques del partido conservador, que a través de una campaña mediática 

armonizada y orquestada pretende ganar la Cámara de Diputados, aseguró el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. Por tanto, advirtió, el Instituto 

Nacional Electoral (INE) no tendría argumentos para bajar sus conferencias de 

prensa de las redes sociales. 

No podrían hacerlo, porque es mi derecho de manifestación, es mi libertad y eso 

está por encima de cualquier otra disposición o reglamento. ¡No! imagínense, 

sería un golpe de Estado técnico. 

En Palacio Nacional, otra vez ante los reproches de sus detractores, salió al paso 

de la nueva versión en torno a la extensión del mandato de Arturo Zaldívar 

presidente de la Suprema Corte, hecho que de concretarse significaría un 

ensayo para la relección presidencial: no, no soy como ellos, el último día de 

septiembre de 2024 me jubilo y me voy a vivir con mi pensión del Issste, me voy 

a Palenque a escribir. Sobre Zaldívar afirmó que la consejería jurídica de la 

Presidencia aseguró que no es inconstitucional alargar el periodo de funciones, 

pues para eso se necesita una gente honrada como el ministro Zaldívar. Si no 

es él, van a quedar como letra muerta las leyes que se aprobaron para renovar 

el Poder Judicial. 

La argumentación del tabasqueño en torno a la importancia de sus mensajes 

cotidianos fue amplia, porque sin ese vehículo de comunicación política nos 

rodearían, nos cercan y toda la campaña (de los conservadores) sería lo único 

que prevaleciera. Es que están también afectando la institución presidencial, no 

me puedo quedar callado. Es todos los días, un día sí y el otro también, de 

campaña. 

Cuando se le interrogó por la decisión del gobernador de Baja California, Jaime 

Bonilla, quien expropió el Club Campestre de Tijuana, advirtió tengo que verlo 

bien, para no hacer juicios sumarios ni condenar a nadie. Y de ahí pasó a las 

campañas electorales del PAN, el PRI y del PRD, sin mencionarlos. 

No se unieron para ver quién gana una gubernatura, presidencias municipales, 

diputaciones locales, no, no, el propósito es la Cámara de Diputados, porque les 

incomoda muchísimo, sobre todo la política social. Les genera mucho coraje el 

que se ayude a los jóvenes, a los adultos mayores, que se den las becas. Les 

molesta, aunque parezca increíble, la atención médica y los medicamentos 

gratuitos. Entonces, ellos quisieran manejar el presupuesto. 
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López Obrador no se refirió a ningún instituto político, ni habló del proceso 

electoral, sí lo hizo del partido conservador, que ni registro tiene, y para enfrentar 

la campaña de ese grupo indefinido abiertamente, mostró una lámina de la 

encuesta publicada el viernes pasado en un diario, donde se presenta la 

tendencia a favor de Morena (con 49 por ciento) para mantenerse como fuerza 

mayoritaria en San Lázaro. 

El mandatario insistió en el derecho que tengo a informar a la gente de la realidad 

nacional, por que “queremos la transformación. 

Cuando la gente diga que ya no quiere que yo esté, me voy. Yo llegué aquí no 

para detentar el poder, llegué aquí para transformar a México. Me interesa que 

no haya la monstruosa desigualdad que hay actualmente. 
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Senadores avalan la reforma que regula la 

subcontratación 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Andrea Becerril y Víctor Ballinas 

Con el aval de todas las fuerzas políticas, el Senado aprobó ayer, sin cambios, 

la minuta que regula la práctica conocida como outsourcing y la turnó al Ejecutivo 

federal para su promulgación. 

Es una reforma de trascendencia histórica, un paso fundamental para corregir el 

rumbo, reivindicar los derechos fundamentales que se arrebataron a unos 8 

millones de trabajadores y frenar una evasión cercana a 500 mil millones de 

pesos al año, expuso ante el pleno el presidente de la Comisión de Trabajo y 

Previsión Social, Napoleón Gómez Urrutia. 

 

Votaron a favor 118, cero en contra y dos abstenciones 

 

La reforma, aprobada con 118 votos a favor, cero en contra y dos abstenciones, 

es la más importante del gobierno del presidente López Obrador en materia 

laboral, ya que además de llevar justicia a los trabajadores, permitirá generar 

mayores recursos para financiar los programas de desarrollo y de crecimiento de 

México, aseguró. 
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Una treintena de oradores, la mayoría de Morena, celebraron también la reforma 

a ocho ordenamientos que prohíben expresamente el outsourcing, tanto en el 

sector privado como en el público, excepto en el caso de servicios y trabajos 

especializados y da un plazo de un año al gobierno federal y tres meses a las 

empresas privadas con subcontratación ilegal para regularizar su situación, una 

vez promulgada la nueva norma. 

En caso de que los empresarios incumplan la legislación las sanciones son 

severas, ya que el outsourcing se equipara con defraudación fiscal, delito grave 

que amerita prisión preventiva oficiosa. Las firmas deberán registrar en la nómina 

central a sus trabajadores, darlos de alta al Seguro Social con sus salarios reales 

y pagarles todas las prestaciones, incluido el reparto de utilidades hasta por tres 

meses. 

Ya era hora de que el Congreso interviniera, expuso el coordinador de Morena, 

Ricardo Monreal, quien detalló que la reforma es un acto de justicia para los 

trabajadores, fortalece el empleo y elimina las prácticas abusivas, sin afectar los 

esquemas de producción de los esquemas de producción de las empresas. 

Igualmente, el senador Martí Batres resaltó que la reforma es parte de las 

reivindicaciones del gobierno del presidente López Obrador para los 

trabajadores, a los que las administraciones de los partidos Revolucionario 

Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) explotaron y privaron de sus 

derechos. 

Le vamos a corregir la plana a aquellos legisladores neoliberales que en 2012 le 

partieron la madre a los trabajadores, señaló el también morenista Casimiro 

Méndez, en referencia a la reforma laboral que prácticamente legalizó el 

outsourcing. 

 

Defraudación al IMSS por hasta $50 mil millones 

 

Otro senador de Morena, Germán Martínez Cázares, expuso que se acabará la 

subcontratación con la que se defraudó al IMSS , hasta por 50 mil millones de 

pesos al año, cifra necesaria para comprar fármacos y pagar al personal médico 

durante la pandemia. 

La senadora del PRI Claudia Ruiz Massieu destacó que se estableciera la 

responsabilidad solidaria por parte de las personas que subcontraten servicios 

con una contratista que incumpla con las obligaciones con sus trabajadores. 

Su compañera Beatriz Paredes expuso que la reforma alude a ¿cómo evitar que 

se hurte a los trabajadores lo que su derecho le da de seguridad social? ¿Cómo 

evitar que a centenares de jóvenes ilusionados por tener un empleo se les 

escatimara su derecho a organizarse? Y consideró que debe ahora abordarse la 

problemática de los jornaleros agrícolas, para que no se vuelva a dar ningún tipo 

de sobrexplotación en el campo mexicano. 
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El PAN votó a favor, pero Gustavo Madero adelantó que pedirían que, al igual 

que en el caso de entidades gubernamentales, los empresarios tuvieran plazo 

de un año y no de tres meses para regularizarse. La panista Kenia López 

Rabadán lo presentó luego como reserva, al igual que el Partido de la Revolución 

Democrática, pero fue rechazado por la mayoría de Morena y aliados. 

La reforma, que modifica la Ley Federal de Trabajo, la Ley del Seguro Social, del 

Infonavit, entre otras, es resultado de dos años de lucha, de enfrentar campañas 

en contra desde afuera, y a veces hasta de adentro, que trataron de frenar esa 

regulación del outsourcing, que ahora es una realidad, concluyó el senador 

Gómez Urrutia, por segunda vez en tribuna. 
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Diputados reviven el monopolio de Pemex; 

avanza contrarreforma energética 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Ximena Mejía, Leticia Robles de la Rosa e Ivonne Melgar 

Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados quieren regresar a Pemex su 

poder monopólico petrolero. 

Con 25 votos a favor y ocho en contra, la Comisión de Energía modificó en fast 

track la Ley de Hidrocarburos en su Artículo 13 transitorio al eliminar la 

disposición legal, creada en 2014, que permite a los competidores privados 

contar con condiciones de mercado para operar en México, luego de décadas de 

un mercado dominado por la empresa petrolera del Estado. 

Dicho artículo faculta a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) a actuar 

“sujetando las ventas de primera mano de hidrocarburos, petrolíferos o 

petroquímicos a principios de regulación asimétrica, en tanto se logra una mayor 

participación de agentes económicos que propicien el desarrollo eficiente y 

competitivo de los mercados”. 

De última hora, el morenista Manuel Rodríguez, presidente de la Comisión, 

presentó la iniciativa que busca devolver a Pemex su dominio en la venta de 

combustibles.  

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

La propuesta establece que, al haberse logrado una mayor participación de 

agentes económicos, se deja sin efecto la facultad otorgada a la CRE para 

sujetar a principios de regulación asimétrica las ventas de primera mano de 

hidrocarburos, petrolíferos o petroquímicos, así como la comercialización que 

realicen personas controladas por Pemex o sus subsidiarias. 

La reforma, calificada por diputados de la oposición como un “albazo”, podría 

subir al pleno hoy o mañana. 

 

Diputados regresan monopolio a Pemex 

 

Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados regresaron a Pemex el poder 

monopólico petrolero, al eliminar la disposición legal creada en 2014 para 

permitir que competidores privados contaran con las condiciones de mercado 

para comenzar a operar en México, luego de décadas de un mercado cerrado 

donde sólo operaba la empresa estatal. 

Ayer, con 25 votos a favor y 8 en contra de la Comisión de Energía, se aprobó 

en fast track modificar la Ley de Hidrocarburos en su artículo 13 transitorio. Por 

la mañana, su presidente, el legislador morenista Manuel Rodríguez, presentó la 

iniciativa que busca que la empresa vuelva a ser dominante en la venta de 

hidrocarburos, petrolíferos y petroquímicos. 

Ese artículo ordenó hace siete años a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) 

a continuar “sujetando las ventas de primera mano de hidrocarburos, petrolíferos 

o petroquímicos a principios de regulación asimétrica, en tanto se logra una 

mayor participación de agentes económicos que propicien el desarrollo eficiente 

y competitivo de los mercados”. 

Sin embargo, la reforma introducida de última hora por Morena establece ahora 

que “al haberse logrado una mayor participación de agentes económicos que 

propicien el desarrollo eficiente y competitivo de los mercados, se deja sin 

efectos la facultad otorgada a la CRE para sujetar a principios de regulación 

asimétrica las ventas de primera mano de hidrocarburos, petrolíferos o 

petroquímicos, así como la comercialización que realicen personas controladas 

por Petróleos Mexicanos o sus organismos subsidiarios”. 

De prosperar hoy o mañana en el pleno, esta reforma permitirá a Pemex, en un 

máximo de 30 días, regresar a las condiciones monopólicas de mercado que 

tuvo hasta 2014, cuando entró en vigor la reforma petrolera impulsada por el 

gobierno de Enrique Peña, de la mano del PAN y del Partido Verde que entonces 

era su aliado. 

Los diputados del PRI y PAN criticaron las prisas de los morenistas por aprobar 

fast track “en lo oscurito”. 
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“Ésta es una sesión de albazo, y lamentablemente, la Comisión de Energía está 

llevándose a sí misma a la irrelevancia. Hace poco más de una hora, en sesión 

de junta directiva, por el voto de Morena y sus aliados, es que estamos aquí en 

fast track y prácticamente en lo oscurito”, recriminó el diputado y exdirector de la 

CFE, Enrique Ochoa Reza (PRI). 

Jana Palacios, presidenta de la Comisión Federal de Competencia Económica, 

escribió en Twitter: 

“Con datos de 2020: A pesar de que operan gasolineras de diversas marcas 

distintas a Pemex, éste es el principal mayorista (86.8% del mercado de 

gasolinas y 72.2% de diésel). Seguir protegiendo a Pemex así nos va a acabar 

costando carísimo a los mexicanos”. 

 

Prevén fast track a la reforma judicial 

 

Morena en la Cámara de Diputados perfila aprobar fast track y con dispensa de 

trámites la reforma al Poder Judicial, que incluye el transitorio que amplía dos 

años la presidencia de la Suprema Corte. 

Pese a las voces en contra de la oposición, e incluso de morenistas como Pablo 

Gómez y Porfirio Muñoz Ledo, el coordinador de Morena, Ignacio Mier Velasco, 

adelantó que esta mañana la Comisión de Justicia aprobará el dictamen y por la 

tarde se votará en el pleno. No habrá Parlamento Abierto, como se había 

solicitado. 

Mier explicó que la reforma debe ser aprobada antes del 30 de abril, pero como 

ese día concluye el periodo ordinario, no habría tiempo para continuar con los 

trámites legales correspondientes. Los coordinadores del PAN y PRD insistieron 

en que es inconstitucional ampliar la presidencia de la Corte. 
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En "fast track", ampliación de mandato de 

Zaldívar 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Horacio Jiménez 

Por la vía del fast track y con la dispensa de todos los trámites legislativos, hoy 

se someterá al pleno de la Cámara de Diputados la minuta del Senado que 

contiene la ampliación de dos años de la presidencia en la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) y en el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) del 

ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. 

La minuta fue recibida formalmente ayer en la presidencia de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados y fue turnada a las comisiones de Justicia para 

dictamen, y de Presupuesto y Cuenta Pública para opinión; sin embargo, no 

habrá sesión de estos órganos legislativos y se debatirá, y, en su caso, aprobará 

en el pleno este mismo miércoles. 
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A propuesta de Morena, es decir, de Pablo Gómez y del coordinador de este 

grupo mayoritario, Ignacio Mier Velazco, se acordó en la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados llevar el tema al pleno, pese al voto 

en contra del PAN, PRI, PRD y MC. 

En entrevista, Mier Velazco describió que esta reforma, que tiene impacto en 

siete leyes y que tiene que ver con la Ley Orgánica del Poder Judicial, tiene que 

ser aprobada antes de que concluyan los seis meses de que fue publicada la 

reforma inicial. 

Ese plazo vence el próximo 30 de abril y si se le diera espacio a las comisiones 

para circular el dictamen y llevar su proceso legislativo normal, “no daría tiempo”. 

De tal manera que, aseguró, “le vamos a obviar los trámites y lo vamos a estar 

subiendo al pleno el día de mañana [hoy]”. 

Mier Velazco aceptó que en el interior de Morena tienen diferencia de criterios 

en esta minuta y están definiendo la posición que tendrán este miércoles como 

grupo parlamentario. 

“No a las siete leyes que integran la Ley Orgánica, sino específicamente a lo que 

se refiere este transitorio, que es el que ha generado mayor polémica”. 

Adelantó que desde su punto de vista este artículo transitorio es legal, pues no 

significa una reelección, sino una ampliación de la presidencia del ministro 

presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, para que garantice el cumplimiento de la 

reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial. 

Comentó que tuvo una conversación telefónica y muy rápida con el mismo 

Zaldívar Lelo de Larrea, y quedaron en ampliar puntos de vista antes de que se 

apruebe la minuta. 

A su vez, el diputado de Morena Porfirio Muñoz Ledo aseveró que esta iniciativa, 

desmesurada e inconstitucional, “está muerta” y calificó el dictamen del Senado 

como “un albazo incitado en las entrañas de un grupo con intereses perversos al 

interior de nuestro movimiento”. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el expresidente de la Cámara de Diputados 

aseguró que la propuesta que toca la presidencia de Zaldívar no tiene el apoyo 

de la mayoría de la bancada de Morena en San Lázaro y de los legis- ladores de 

oposición, por lo que “no pasará” y hay altas posibilidades de que no se cite al 

pleno, ya que lo mejor es que ni siquiera se discuta, “que es una salida más 

decorosa, a que pierda”. 

Sin embargo, de acuerdo con versiones recabadas al interior de la Jucopo, los 

legisladores de la Cuarta Transformación afirmaron que hay un amplio consenso 

en todos los grupos parlamentarios sobre la aprobación de las reformas a la Ley 

Orgánica del Poder Judicial, y que lo único que ha generado polémica es la 

ampliación de la presidencia de Zaldívar Lelo de Larrea, por lo que dejarán que 

sea la votación en el pleno la que defina si pasa o no. 
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El coordinador del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, aseguró que todos están a 

favor de una reforma al Poder Judicial: “Es una institución que hay que 

consolidar, pero así no; son siete leyes y quieren obviarse todos los trámites de 

las siete leyes, y eso no beneficia a la Suprema Corte y por supuesto que 

tampoco al Poder Judicial”. Reiteró su petición a Zaldívar Lelo de Larrea para 

que se pronuncie, primero, por dignidad personal; segundo, por dignidad ética; 

tercero, por dignidad legal y, cuarto, por dignidad institucional. 

“No es posible en una ley secundaria prorrogar un mandato constitucional de 

persona alguna en este país”, dijo. 

La coordinadora del PRD, Verónica Juárez, llamó a los diputados de la mayoría 

a no renunciar a sus responsabilidades sólo para cumplir una instrucción 

presidencial y, por el contrario, a asumirlas para revisar exhaustivamente una 

reforma de tal trascendencia, con la independencia de un Poder del Estado. 
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Aprueban diputados ley de consulta a los 

pueblos indígenas 

Miércoles 21 abril 2021 / Enrique Méndez y Georgina Saldierna 

La Cámara de Diputados aprobó ayer en lo general la Ley de Consulta a los 

Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas con 466 votos favor, cero 

en contra y tres abstenciones, la cual tiene el objetivo de que estos sectores de 

la población puedan opinar sobre proyectos administrativos y legislativos que 

pudieran afectarlos. 

También avaló las adiciones presentadas de última hora por el partido Morena 

por 309 a favor, 146 en contra y 3 abstenciones. De ellas resalta que no habrá 

incremento al presupuesto para este tema en el presente ejercicio fiscal y que la 

suspensión de proyectos y legislaciones sólo será posible si hay una mayoría 

absoluta a favor de ello. 

La diputada Martha Tagle, de Movimiento Ciudadano, acusó a Morena de echar 

a perder el trabajo de un año a través de las reservas presentadas y metiendo 

por la puerta de atrás temas que van en contra del espíritu de la ley. 

 

Sin presupuesto 

 

También sostuvo que el partido mayoritario cae en simulación y comete una 

traición al aprobar una iniciativa sin presupuesto para las consultas. 

Las morenistas Irma Juan Carlos y Araceli Ocampo rechazaron que en su partido 

haya simulaciones y aseguraron que no se niega presupuesto. El propósito de 

su reserva es que se vayan asignando recursos de manera gradual, pero sin 

afectar la economía nacional y tomando en cuenta la emergencia sanitaria, así 

como que las entidades y dependencias también tienen la obligación de otorgar 

dineros. 

Durante la aprobación en lo general, diputados de todos los partidos resaltaron 

que esta legislación es resultado del consenso con las comunidades y tiene la 

virtud de cumplir con los estándares internacionales en la materia. 

Calificaron de histórico el aval dado al proyecto, si bien, recordaron que se legisló 

en acatamiento a una sentencia de la Suprema Corte. 

El documento plantea que la consulta deberá efectuarse a través de mecanismos 

y procedimientos apropiados a las culturas, lenguas y formas de organización de 

las comunidades indígenas y afromexicanas. 
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Ministros piden al titular de la SCJN que se 

niegue a prolongar su cargo 

Miércoles 21 abril 2021 / Eduardo Murillo 

Cuando menos cuatro de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) han solicitado a su presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, 

que haga un pronunciamiento directo contra la intención de extender por dos 

años más su permanencia en el cargo. 

Así lo informaron fuentes del máximo tribunal, quienes añadieron que otros 

ministros sostienen que no pueden tomar una posición al respecto en este 

momento, debido que sería hacer un prejuicio respecto a un tema que 

eventualmente caerá en su jurisdicción. 

Consultada por separado, una de las fuentes narró que, desde el jueves pasado, 

varios ministros manifestaron su inconformidad al respecto, mediante mensajes 

que intercambiaron en el chat que tienen entre los 11 integrantes del pleno de la 

SCJN. 

Ese día el Senado aprobó incluir un artículo decimotercero transitorio en la 

reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, para ampliar dos 

años el periodo en el cargo de Zaldívar y de los integrantes del Consejo de la 

Judicatura Federal (CJF). 

En respuesta, la Judicatura únicamente emitió un comunicado en el cual se 

aclaró que dicho transitorio no estaba incluido en el proyecto de reforma original, 

cuya elaboración fue coordinada por el propio Zaldívar. 

También añadió que el Poder Judicial Federal (PJF) no hará ningún 

pronunciamiento al respecto, debido a que dicho transitorio aún tenía que ser 

votado en la Cámara de Diputados. 

Otras fuentes de la SCJN sostuvieron que Zaldívar (ni ningún otro de los 

ministros) puede pronunciarse ahora sobre el tema, pues se lo prohíbe el texto 

actual de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación. 

Se refieren al artículo 131 de dicha ley, donde se señala que incurrirán en 

responsabilidades los servidores públicos del PJF por emitir opinión pública que 

implique prejuzgar sobre un asunto de su conocimiento. 

Aun así, advierten que si el tema llega a la SCJN para ser resuelto, Zaldívar 

tendrá que declararse impedido para discutirlo y votarlo, por tener un interés 

directo en el asunto. 
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Ley de Hidrocarburos. IMCO y Cofece advierten 

sobre falta de competitividad en reforma 

 

Martes 20 abril 2021 / Alfredo Fuentes 

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) y la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) criticaron la falta de una discusión amplia en 

torno a la reforma de la Ley de Hidrocarburos aprobada este martes en la 

Comisión de Energía de la Cámara de Diputados, y alertaron sobre el daño que 

esta representa en el clima de inversión privada en el país.  

En fast-track, y a la espera de su discusión en el pleno, se aprobó la modificación 

al artículo décimo tercero transitorio de dicha norma, con lo que se eliminó la 

facultad de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para establecer 

regulaciones asimétricas a Pemex en la venta y comercialización de 

hidrocarburos en beneficio a la paraestatal petrolera, señaló el IMCO, y en 

detrimento de las empresas privadas.  
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De forma separada, el IMCO y la Cofece, señalaron que las regulaciones 

asimétricas, instauradas en la Ley de Hidrocarburos de 2014, se establecieron 

con la idea de promover la competencia económica en el mercado de 

combustibles y atraer más inversión de privados.  

Con la nueva medida, sin embargo, se elimina la regulación asimétrica a la que 

estaba sujeto Pemex para evitar que sea dominante en la venta y 

comercialización de Hidrocarburos, Petrolíferos o Petroquímicos, y así darle 

participación a los privados en estos mercados. 

“Al haberse logrado una mayor participación de agentes económicos que 

propicien el desarrollo eficiente y competitivo de los mercados, se deja sin 

efectos la facultad otorgada a la Comisión Reguladora de Energía para sujetar a 

principios de regulación asimétrica las ventas de primera mano de 

Hidrocarburos, Petrolíferos o Petroquímicos, así como la comercialización que 

realicen personas controladas por Petróleos Mexicanos o sus organismos 

subsidiarios. 

“La enajenación que realicen Petróleos Mexicanos, sus empresas productivas 

subsidiarias, o una Persona Moral, por cuenta y orden del Estado, será 

considerada como comercialización en términos de lo establecido por la presente 

Ley y sus Reglamentos, por lo que se deberán observar los principios de 

generalidad y no indebida discriminación previstos en la misma”, define la 

modificación.  

En cambio, de eliminarse dicha competencia a la CRE en el Senado, advirtió la 

comisionada presidenta de la Cofece, Alejandra Palacios, "si Pemex incurriera 

en conductas anticompetitivas contempladas en la Ley Federal de Competencia 

Económica (LFCE), esto podría derivar en investigaciones de la Cofece por 

abuso de dominancia".  

Y señaló que los argumentos dados en la Cámara de Diputados, tales como el 

número de permisos que la CRE y la Secretaría de Energía han entregado a 

privados para la comercialización, transporte, almacenamiento, distribución, 

expendio, entre otras actividades, que ya superan los 22 mil, queda invalidado si 

se toman en cuenta los niveles de producto vendido, donde aún con la CRE, 

Pemex es dominante y "no se observa competencia en el mercado mayorista".  

"Así, aunque hay diversos permisos y operan estaciones de servicio 

(gasolineras) de diversas marcas distintas a Pemex, este último sigue siendo el 

principal oferente en el mercado mayorista al suministrar en todo 2020, el 83% 

del mercado nacional de gasolinas y 73% del diésel. En lo que va de 2021, estos 

porcentajes son del 81% y del 71%, respectivamente", apuntó Palacios en su 

cuenta de Twitter.  
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Por último, la comisionada presidenta apuró en señalar los puntos que, a su 

parecer, son importantes en la regulación asimétrica a Pemex, pues evitan que 

una empresa de su naturaleza ejerza su poder en detrimento de la 

competitividad, al intentar imponer precios y condiciones de venta en el mercado: 

 

1. Pemex no puede atar las venas de franquicias y comercialización. 

 

2. Pemex no puede establecer exclusividades en la comercialización. 

 

3. Pemex debe reportar a la CRE y a hacer pública la información relacionada 

con descuentos y los criterios para acceder a ellos con el fin de que no se 

otorguen de manera discriminatoria. 

 

4. Pemex debe presentar sus modelos de contratos de comercialización para ser 

evaluados por la CRE.  

 

5. Pemex debe reportar a la CRE el desglose del cálculo de los precios de venta 

de gasolinas y diésel, así como los precios sujetos a ventas de primera mano 

(VPM).  

 

El IMCO, por su parte, se limitó a señalar que esta modificación se suma a "las 

otras reformas en el sector energético", en concreto Ley de Hidrocarburos, que 

busca "reducir la competencia económica en el mercado, y lo cual abona al 

deterioro del clima de inversión en el país". 

Razón por la que exhortó "a los integrantes de la Cámara de Diputados a no 

aprobar esta iniciativa que atenta contra la competencia y la libre concurrencia 

en el mercado de hidrocarburos, en detrimento de los consumidores mexicanos". 
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Con largas filas y sin sana distancia arrancó 

vacunación para maestros en cinco estados 

 

Martes 20 abril 2021 / Redacción 

Con largas filas y sin sana distancia arrancó la aplicación de vacunas contra el 

COVID-19 para miles de maestros, maestras y personal educativo en general 

este martes en los estados de Chiapas, Coahuila, Nayarit, Veracruz y 

Tamaulipas, a donde se destinaron 529 mil 989 dosis para las cinco entidades. 

En Nayarit serán 35 mil 316 docentes y administrativos de los 20 municipios que 

a partir de este martes serán vacunados contra COVID-19 con el biológico de 

CanSino Biologics, en 4 módulos ubicados en las cabeceras municipales de 

Ahuacatlán, Bahía de Banderas, Rosamorada y Tepic. 

La jornada de vacunación será entre el 20 y 23 de abril para el magisterio: los 

maestros fueron registrados con anterioridad por la Secretaría de Educación 

estatal y sólo deberán acudir con la credencial de elector en la fecha y horario 

conforme la primera letra de su primer apellido. 

En Coahuila, en orden y sin contratiempos arrancó la jornada de vacunación 

contra COVID 19 a docentes y personal administrativo del sector educativo.  

En punto de las 8:00 horas arribaron en transportes de personal al 69 Batallón 

de Infantería, en Saltillo, donde recorrieron un par de filtros para ser vacunados. 
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52 mil 500 profesores y 30 mil trabajadores administrativos de la educación serán 

inmunizados a partir de hoy y hasta el 24 de abril; la meta diaria de vacunación 

es de 16 mil personas. 

En las cinco regiones del estado fueron designadas nueve sedes para realizar la 

vacunación; siete fueron ubicadas en instalaciones militares y dos universitarias. 

De acuerdo a la Secretaría de Salud, en cada sede hay 37 células de 

inmunización con poco más de un centenar de personal médico y de enfermería, 

así como una ambulancia de terapia intensiva para casos de emergencia. 

Esta es la antesala del regreso a clases semipresencial en el sector educativo 

público de Coahuila; se espera que en 15 días se reactiven clases en un modelo 

híbrido, presencial en línea, y que el ciclo escolar 2021-2022 arranque 

presencial, pero dentro de la nueva normalidad. 

En Chiapas comenzó la vacunación para 121, 859 maestros y maestras con 

dosis única. Este es el proceso previo para que más de 2 millones de estudiantes 

puedan, paulatinamente, regresar a clases presenciales. 

De acuerdo a las instituciones que lo organizan, se abrirán 19 módulos de 

vacunación en 13 municipios; algunos abrirán a partir de este martes, y otros el 

miércoles 21 de abril. Se espera que acudan docentes de educación básica 

(81,367), media (23,072) y superior (17,420). 

En Veracruz, durante el arranque de vacunación para los maestros de la entidad, 

estuvo de visita la secretaria de Educación Pública federal, Delfina Gómez. 

Durante su recorrido reconoció que algunas escuelas no tienen ni agua, ante el 

posible regreso a clases con el inicio de la vacunación del personal docente. 

Señaló que pedirán apoyo a las autoridades estatales y municipales a fin de 

garantizar que se cuenten con los implementos necesarios para impedir el 

contagio de COVID-19 en los planteles educativos. 

Asimismo, pedirán a las instituciones que los recursos del programa “La escuela 

es nuestra” sean utilizados para enfrentar estas problemáticas para el regreso a 

clases. 

“Esta el programa de La Escuela es Nuestra, en donde se da el apoyo a las 

escuelas que más lo necesitan y lo que solicitamos es que ese apoyo que se 

está dando (…) para gel, para la cuestión de jabón, de agua, porque si, 

efectivamente, lamentablemente muchas de nuestras escuelas a veces n o 

tienen ni agua”, sentenció. 

“Una vez que termine la vacunación tienen los maestros 14 días para ya estar 

protegidos de esta vacuna, (…) ya estaremos en dos semanas en posibilidades 

de regresar”, indicó. 

Dijo que están solicitando a cada uno de los estados del país la numeralia 

correspondiente a las escuelas que han sido robadas durante la pandemia, para 

ver de qué manera se podría atender ese problema. 

En Tamaulipas, inició la vacunación para los 92 mil 403 trabajadores de la 

educación de escuelas públicas y privadas. 
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En el caso de la entidad, una de las cinco que se mantienen en semáforo verde 

epidemiológico, se destinaron 11 sedes en nueve municipios, para la aplicación 

del biológico contra el COVID-19. 
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Insabi contratará a personal con primaria 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Nurit Martínez 

El Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) considera contratar personal que 

con apenas primaria o secundaria se haga cargo de prevenir, diagnosticar, 

atender o referir a quienes enfrentan situaciones de violencia, adicciones, 

accidentes y distintos tipos de padecimientos o enfermedades. 

Al hacer público el Modelo de Salud para el Bienestar (SABI) dirigido a personas 

sin seguridad social, basado en la atención primaria de salud, el instituto que 

dirige Juan Antonio Ferrer incluso que creará la figura de gestores comunitarios, 

que serán los encargados en sus comunidades del cuidado de la salud individual 

y familiar, el control sanitario ambiental, la promoción de la salud mental y la 

prevención de la violencia, las adicciones y los accidentes. 

Se encargarán también del fomento del ejercicio físico, el apoyo social a los 

discapacitados y adultos mayores y de realizar labores de abogacía por la salud 

con las autoridades en el nivel local. Además tendrán facultades para realizar 

censos nominales y levantar “cédulas de micro diagnóstico sanitario”. 

Para desempeñar tan vastas tareas, el Insabi señala que “el nivel de escolaridad 

mínimo deseable para este personal es de secundaria, pero si la situación local 

lo exige, se puede aceptar la primaria terminada”. 
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De preferencia deben ser originarios y aceptados por la comunidad para ocupar 

el puesto, considerando que sus conocimientos sobre las características 

socioeconómicas y culturales del lugar les pueden facilitar su trabajo, sumado al 

dominio de la lengua local donde esto es relevante. 

“La propuesta incluye que sean parte de la plantilla de personal, con derechos 

laborales reconocidos, incluido el goce de un salario y condiciones de trabajo 

seguras, sin coerción ni discriminación alguna”. 

Todos los gestores comunitarios recibirán capacitación en “un programa de 

educación continua sobre temas esenciales de promoción de la salud, la 

prevención de enfermedades y otros contenidos de salud pública”. 

En el documento de 116 páginas, publicado el lunes pasado, se afirma que el 

SABI tiene como objetivo “Garantizar por el Estado la protección a la salud, bajo 

criterios de universalidad e igualdad, donde todas las personas, de todas las 

edades y en toda la geografía del país, sin excepciones de ninguna clase y sin 

catálogos limitantes, reciban servicios de salud gratuitos, con manejo eficiente 

de los recursos, de manera digna, oportuna, con y eficacia ”. 

Los gestores darán seguimiento “hasta el tratamiento, la rehabilitación y los 

cuidados paliativos”. 

Según el Insabi, el modelo iniciará de forma piloto en Oaxaca, Chiapas y San 

Luis Potosí sin que hasta ahora se haya definido la cantidad de gestores que 

contratará el instituto. 

Estos gestores formarán parte de un Equipo de Salud para el Bienestar (ESB), 

compuesto de un médico general o especialista (odontología, psicología, 

técnicos de radiología y de rehabilitación, de trabajo social, laboratoristas, 

nutriólogos) y una persona de enfermería. 

Cada gestor tendrá bajo su responsabilidad “la mejoría de la salud integral de un 

territorio / población definida, idealmente entre tres mil y cinco mil habitantes, 

distribuidos en un espacio que para llegar a la unidad de atención no demore 

más de una hora en el transporte habitual y caminando no sea mayor de siete 

kilómetros, salvo en zonas rurales con muy alta dispersión de la población ”. 

El año pasado, la entonces subsecretaria de Integración y Desarrollo de la 

Secretaría de Salud, Asa Cristina Laurell, expresó su preocupación sobre este 

modelo. 

El Insabi se refiere que será en 2022 cuando se vean los primeros resultados de 

mejora en los servicios médicos que sustituyeron al Seguro Popular. 
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La sequía, la más intensa en 30 años; es casi una 

emergencia: Sheinbaum 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Alejandro Cruz Flores 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló 

que se vive una situación de casi emergencia por la sequía, la más intensa de 

los 30 años recientes, que ha provocado una disminución del suministro de agua 

proveniente del Sistema Cutzamala de 2 metros cúbicos (2 mil litros) por 

segundo, aunada a un incremento en los incendios forestales que han afectado 

4 mil 100 hectáreas, casi el doble que el año pasado. 

En videoconferencia, presentó datos de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) que señalan que el caudal del Cutzamala se encuentra en 344.5 

millones de metros cúbicos de agua, 32.5 por ciento debajo de la media histórica 

entre 1996 y 2020, que para estas fechas es de 510.4 millones de metros 

cúbicos. 
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Si bien, dijo, hasta el momento se ha logrado mantener la cantidad de agua que 

viene a la zona metropolitana del valle de México, lo cierto es que está llegando 

menos líquido a la capital del país: 172 millones 800 litros. 

Según los datos de la Conagua, el Sistema Cutzamala tiene una capacidad 

máxima de almacenamiento de 782.5 millones de metros cúbicos, que ha llegado 

a tener una media máxima, entre 1996 y 2020, de 676 millones de metros 

cúbicos. 

Sin embargo, desde finales de enero a la fecha ha registrado una disminución 

sostenida, por debajo de los promedios históricos, con 453.4 millones de metros 

cúbicos, y se proyecta que para mayo llegará a 335.7 millones de metros 

cúbicos. 

 

Reitera exhorto 

 

Por ello, la titular del Ejecutivo local reiteró su llamado a que es fundamental 

cuidar el agua, y agregó que la sequía también es la principal causa del 

incremento de los incendios forestales, por lo que se deben tomar precauciones 

especiales para prevenirlos, pues las altas temperaturas se prestan para que 

haya un mayor número. 

Lo que tenemos es una condición donde se han incrementado los incendios 

forestales este año, de igual manera tenemos una condición, yo diría casi de 

emergencia, en términos de la sequía asociada a la disminución de las presas 

del Cutzamala. 

Sheinbaum Pardo agregó que además se están registrando fuertes vientos 

provocados por el fenómeno meteorológico de La Niña, que provoca una mayor 

sequía, a diferencia de El Niño, que representa mucho mayor humedad y lluvias, 

por lo que, dijo, estamos ante un año atípico, además se prevé que esta situación 

se alargue a junio. 

 

Bosques afectados 

 

En cuanto a los incendios, la secretaria de Medio Ambiente capitalina, Marina 

Robles García, informó que en lo que va del año han ocurrido 888 

conflagraciones y 612 conatos (conflagraciones que ocurren en una superficie 

menor a mil metros y que son controlados de manera muy rápida), concentrados 

principalmente en las alcaldías Milpa Alta, Tlalpan y Xochimilco. 

Según los datos de la Comisión de Recursos Naturales (Corena) de la Sedema, 

la gran mayoría de estos siniestros se debe a acciones realizadas por las 

personas, como tirar colillas de cigarros encendidas o vidrios que provocan un 

efecto lupa, aunque más de 70 por ciento se deben a quemas agrícolas 

controladas; además, se han detectado también casos de que son provocados 

por vandalismo. 
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El año pasado, señaló la secretaria capitalina, el número de hectáreas afectadas 

por incendios ascendió a 2 mil 200, y en lo que va del año suman 4 mil 100, “hay 

un aumento considerable. 

Sin embargo, destacó que se ha logrado reducir el tiempo de atención y control 

de estos siniestros en 50 por ciento, al pasar de cuatro horas con 41 minutos a 

dos horas con 35 minutos, gracias a los 7 mil brigadistas con que cuenta la 

Corena, la mejora en el sistema de radiocomunicación y la compra de equipos y 

vehículos para hacer frente a esta problemática. 

Respecto de las hectáreas afectadas, Marina Robles destacó que desde el inicio 

de esta administración se trabaja en un plan de reforestación con el mismo tipo 

de vegetación de las zonas dañadas, mediante un esquema de producción de 

plantas en viveros, que el año pasado alcanzó una producción de 5 millones de 

unidades y que este 2021 se prevé duplicar. 

En otro tema, la mandataria señaló que la Ciudad de México participará en el 

macrosimulacro de sismo que anunció la Coordinación Nacional de Protección 

Civil para el 19 da mayo, por lo que en los próximos días se informará la logística 

de este ejercicio ciudadano y las acciones a emprender si se está en jornada de 

vacunación contra el Covid-19, así como mantener el respeto de las medidas 

sanitarias de sana distancia y uso de cubrebocas. 
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Biden reserva 6,000 visas de trabajo para 

centroamericanos 

Martes 20 abril 2021 / Agencia 

Washington. El gobierno de Joe Biden planea reservar 6,000 visas para 

trabajadores temporales para personas de Guatemala, Honduras y El Salvador, 

según dos fuentes con conocimiento del tema, en un pequeño paso hacia el 

establecimiento de más vías legales de ingreso a Estados Unidos desde la 

región. 

La asignación de 6,000 visados formaría parte de los 22,000 visados H-2B 

adicionales que se pondrán a disposición de los empleadores en el actual año 

fiscal, que finaliza el 30 de septiembre, dijeron un funcionario estadounidense y 

una segunda persona familiarizada con el asunto. 

El aumento ha sido solicitado por los grupos empresariales, pero se ha 

encontrado con la oposición de sindicatos en medio del alto desempleo 

relacionado con la pandemia del coronavirus. 

El presidente Biden ha lidiado en los últimos meses con el creciente número de 

migrantes que llegan a la frontera entre Estados Unidos y México, incluyendo 

familias y niños no acompañados. En marzo, unos 85,000 de los 172,000 

migrantes detenidos en la frontera procedían de Guatemala, Honduras y El 

Salvador. 

Los visados H-2B adicionales se sumarían a la asignación anual de 66,000 

visados para el año fiscal. Los visados se utilizan para trabajos de jardinería, 

procesamiento de alimentos y hostelería, entre otros. 
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Avanzan los trabajos de la Comisión Presidencial 

Lago de Texcoco-Atenco, en la atención de las 

demandas de los campesinos 

 

Martes 20 abril 2021 / Procuraduría Agraria 

Las dependencias del gobierno federal que integran la Comisión Presidencial 

Lago de Texcoco-Atenco, llevaron a cabo una nueva sesión de la mesa de 

trabajo técnico “Territorio”, para dar seguimiento a los planteamientos 

formulados por integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) 

y núcleos agrarios afectados por la construcción del fallido proyecto del Nuevo 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM). 

El encuentro, que tuvo lugar en el Salón de Usos Múltiples de oficinas centrales 

de la Procuraduría Agraria, y que fue encabezado por el titular de la institución, 

responde a la instrucción del Jefe del Ejecutivo Federal, para avanzar en las 

alternativas de solución de las demandas y solicitudes presentadas por 

campesinos de Atenco, Tocuila, Nexquipayac y Acuexcomac.  
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En la sesión de este día, que se desarrolló —con los protocolos sanitarios— en 

un clima de diálogo, amplia participación y respeto, contó con la presencia de 

representantes de la comisión interinstitucional conformada por SEDATU, 

Secretaría de Gobernación, Registro Agrario Nacional (RAN), así como de la 

Semarnat, Conagua, Conacyt y de la Vocería de la Presidencia de la República. 

Tras los planteamientos expuestos a lo largo de la reunión, los integrantes de la 

Comisión refrendaron su más amplia disposición para trabajar de manera 

conjunta; para el efecto acordaron diversas acciones, validadas por 

representantes del FPDT y los núcleos agrarios afectados, lo que permite 

avanzar en la solución de las demandas propiciadas por la inconclusa obra del 

proyecto aeroportuario. 
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Lacandones denuncian que Procuraduría Agraria 

quiere despojarlos de reserva 

 

Martes 20 abril 2021 / Fanny Miranda 

Un grupo de indígenas lacandones denunciaron ante el presidente Andrés 

Manuel López Obrador –a través de una carta–, que la Procuraduría Agraria 

pretende despojarlos de zonas dentro de su territorio dentro de la Reserva de la 

Biosfera Montes Azules, a fin de regularizar invasiones y asignarlas a las 

comunidades Frontera Corozal y Nueva Palestina, cuando por ley, corresponden 

al pueblo lacandón. 

“Pensamos que usted no está enterado de lo que sus funcionarios están 

tramando en contra de su palabra, el procurador agrario, Luis Hernández 

Palacios, junto con las autoridades espurias de los Bienes Comunales de la Zona 

Lacandona –a las cuales nosotros no reconocemos porque tomaron el poder 

violentando nuestras tradiciones–, están anunciando en las asambleas de los 

pueblos que se van a regularizar las invasiones que están en nuestros 

territorios”, señalaron en una misiva. 
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Autoridades lacandonas recordaron que esas tierras pertenecen al pueblo 

lacandón desde 1979, por lo que no aceptarán que se modifiquen los estatutos 

internos, pues el despojo de esas tierras también llevaría a la extinción a la 

comunidad lacandona, de la que apenas existen por mil 500 familias. 

“Señor Presidente, cuando lo escuchamos en noviembre de 2019 sentimos que 

estaba con nosotros. Ahora con gran tristeza vemos que las autoridades agrarias 

están dispuestas a despojarnos. Somos el pueblo originario, las tierras nos 

pertenecen y la protección de estas selvas está establecida por ley”, escribieron. 

Los representantes del pueblo lacandón, de los barrios Lacanjá Chansayab, San 

Javier, Bethel, Crucero Bonampak y Nahá también llamaron al gobernador del 

estado de Chiapas, Rutilio Escandón a intervenir de manera urgente, ante los 

planes de repartición de las tierras, ya que “además provocaría la deforestación 

de la Reserva de la Biosfera Montes Azules”, por lo que pien reconocer la 

legitimidad sobre las tierras del pueblo lacandón. 

“Hacemos responsables a las autoridades agrarias federales y a las autoridades 

espurias de la Comunidad Zona Lacandona de lo que nos pueda ocurrir a 

nosotros y a todos los que nos apoyan por esta denuncia pública, porque 

estamos dispuestos a defender la selva con nuestra vida”, indicaron. 
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Lacandones hacen un llamado “urgente” a AMLO 

para frenar despojo de tierras 

 

Martes 20 abril 2021 / Oscar Villalobos Rodríguez 

Habitantes de la región de la Selva Lacandona solicitaron la intervención 

“urgente” del presidente Andrés Manuel López Obrador y Rutilio Escandón, 

gobernador de Chiapas, para frenar los planes de repartir tierras del área 

protegida de la Reserva de la Biosfera de Montes Azules, perteneciente al pueblo 

Maya lacandón. 

Los manifestantes denunciaron que el último remanente de la selva tropical 

húmeda de México se encuentra seriamente amenazada por invasiones, que 

están por regularizarse con el aval del procurador Agrario Luis Hernández 

Palacios y el apoyo de las “autoridades espurias” de los Bienes Comunales de 

la Comunidad Zona Lacandona, que los representantes de Lacanjá Chansayab 

en Ocosingo no reconocen, porque tomaron el poder violentando sus tradiciones. 

Los lacandones que habitan la selva desde tiempos inmemoriales explicaron 

que, para lograr el despojo, las autoridades agrarias pretenden modificar los 

estatutos internos, dañando su etnia llevándola a la extinción. 

A través de una misiva dirigida al presidente, los firmantes advirtieron que si se 

concreta el despojo provocaría la deforestación en la zona de Montes Azules, 

situación que no permitirán y están dispuestos a defender la selva incluso con 

su vida. 
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“Somos el pueblo originario, las tierras nos pertenecen y la protección de estas 

selvas está establecida en la ley. No es posible que México permita el 

avasallamiento de nuestra cultura, el despojo de nuestro territorio y la 

destrucción del sitio con más flora y fauna en Chiapas y México”, externaron al 

presidente. 

El conflicto agrario en esta zona del sur de México es recurrente porque nunca 

se ha resuelto de fondo y es lo que exigen ahora los residentes del pueblo Maya, 

quienes confiaron en la palabra del presidente López Obrador, que consideran 

su aliado y le hacen saber mediante este escrito la injusticia que está 

sucediendo, porque seguramente el mandatario mexicano “no estaba enterado”. 

Asimismo, recordaron que el jefe del Ejecutivo prometió siempre cuidar la 

naturaleza y el medio ambiente; además aseguró que protegería las tierras de la 

Selva Lacandona y sus palabras “nos hicieron muy felices”, señalaron; sin 

embargo, ahora están preocupados por la amenaza que implica la presunta 

repartición de estos espacios que les han pertenecido desde 1979. 

Los habitantes de la región de la Selva Lacandona advirtieron a López Obrador 

y al gobernador chiapaneco que, si no se actúa inmediatamente, en unas 

semanas puede ser demasiado tarde y “todos lo lamentaremos”, porque estas 

tierras estás conservadas gracias a que “son parte de nuestra cultura y de 

nuestro compromiso con la ley ambiental y el futuro de nuestros hijos”, 

concluyeron. 
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En Chiapas, imposición de cuartel militar 

provoca rechazo de comunidades indígenas 

 

Martes 20 abril 2021 / Aldo Santiago 

En el municipio de Chilón, comunidades tseltales mantienen el rechazo a la 

construcción de un cuartel de la Guardia Nacional (GN), ubicado en el tramo 

carretero Bachajón – Chilón, el cual se encuentra a punto de entrar en 

operaciones en la región norte de Chiapas sin el permiso de las comunidades 

originarias. 

“Como ejidatarios tenemos derecho de reclamar, que se retire la Guardia 

Nacional”, enfatiza Juana Hernández Morales, habitante de San Sebastián 

Bachajón, comunidad que se encuentra a escasos dos kilómetros de la nueva 

instalación policiaco-militar. 

Hernández considera una imposición la militarización de sus territoritos con la 

presencia de la GN. Ella no es la única con esta perspectiva. Integrantes del 

Gobierno Comunitario de Chilón y del Movimiento en Defensa de la Vida y el 

Territorio (Modevite), así como habitantes de Bachajón, se han manifestado 

públicamente contra la construcción de las instalaciones. 

De acuerdo a la denuncia de las comunidades tseltales, ni la presencia de la GN, 

ni la construcción del cuartel fueron puestos a discusión en la Asamblea Ejidal.  
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Además, señalan irregularidades en la “donación” del terreno donde está por 

concluir la construcción del cuartel que pretende albergar al cuerpo de seguridad 

militarizado. 

Según testimonio de los pobladores en San Sebastián Bachajón, el terreno de 

casi dos hectáreas dispuesto para el cuartel fue vendido por el Comisariado 

Ejidal y el presidente municipal sin consultar la Asamblea Ejidal. 

El problema yace que el terreno se encuentra en propiedad ejidal, es decir que 

no se puede vender, “y es lo que le molestó a la gente”, reclama Hernández. 

Según la versión del ayuntamiento, el 25 de agosto del año pasado se firmaron 

los documentos para la “donación de los terrenos en los que se construirá e 

instalará la Guardia Nacional”. 

Aquel día se reunieron el presidente municipal de Chilón, Carlos Ildelfonso 

Jiménez Trujillo, con el Coronel de Infantería Arturo Trejo Muñoz, comandante 

del 31/o. Batallón de Infantería, y el Capitán Primero, Juan Manuel Santiago 

Zetina, comandante de la Guardia Nacional. También estaban presentes 

funcionarios del ayuntamiento y el Comisariado ejidal de San Sebastián 

Bachajón, quienes en las instalaciones de la Procuraduría Agraria firmaron la 

“donación” del predio. 

Aunado a esta irregularidad, Juana Hernández denuncia que el Presidente 

Municipal simula el apoyo a la construcción del cuartel. Entre las acciones que 

ha llevado el munícipe, según Hernández, es el realizar una asamblea apócrifa, 

a la que asistieron jóvenes no ejidatarios para aprobar la presencia de la GN en 

el municipio. También la organización de una movilización para simular el apoyo 

a la construcción del cuartel, así como de la carretera de las culturas, ambos 

proyectos que rechazan movimientos como el Modevite y el Gobierno 

Comunitario de Chilón, iniciativa de organización y elección de autoridades por 

usos y costumbres tseltales, el cual aún no cuenta con reconocimiento legal. 

 

Militarización en Chiapas, imparable 

 

Durante conferencia de prensa, realizada en el Centro de Derechos Humanos 

Fray Bartolomé de las Casas en enero del 2021, Jerónimo Jiménez, indígena 

tseltal enfatizó que esta no es la primera ocasión en que el municipio de Chilón 

vive las consecuencias de la militarización de sus territorios. 

Fue en el año de 1995 cuando se impuso también la instalación de un cuartel 

militar, cuyo cierre de operaciones ocurrió hasta el año 2007, solo tras la 

resistencia organizada de las comunidades adyacentes. 

Actualmente, organizaciones defensoras de los derechos humanos alertan sobre 

la consolidación de las actividades del ejército en la vida pública. Recientemente, 

Amnistía Internacional informó que la administración de Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) “desplegó más efectivos militares en la estrategia de seguridad 

pública que las dos administraciones presidenciales anteriores”. 
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Otra de las organizaciones que acompañan el rechazo al cuartel en Chilón, el 

Centro de derechos humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), 

también ha manifestado su preocupación sobre el papel de la GN, pese a que 

se concibió como un cuerpo civil es en la realidad un cuerpo militar. 

Entre las razones que encienden la alarma de defensores de derechos humanos 

se encuentran el proceso de reclutación, en el cual además de policías, se 

enlistan soldados y marinos; así como la capacitación, equipamiento y 

ordenamiento de la GN bajo instrucciones de las Fuerzas Armadas, mismas que 

han evidenciado el continuo uso desproporcionado de fuerza letal y que en el 

gobierno de AMLO se encuentran en ascenso, como lo muestra el análisis Falsas 

salvaguardas. Las capacitaciones de las Fuerzas Armadas en Derechos 

Humanos y género (2010-2019). 

Es de destacar también que las zonas donde se encuentra el despliegue de la 

GN coinciden con territorios con fuerte presencia de movimientos y 

organizaciones sociales quienes se oponen a megaproyectos del gobierno 

federal como son el denominado tren maya y obras asociadas. 

En la comunicación oficial, el ayuntamiento de Chilón hace mención a la 

operación del nuevo cuartel de la GN no solo en dicho municipio, sino en otros 

de la región norte del estado como Sitalá, Yajalón y Tumbalá. 

Según datos del informe de la Situación de Seguridad Pública en Chiapas, 

elaborado por el gobierno federal, se tiene planeado la construcción y operación 

de 24 cuarteles de la GN, divididos en cuatro zonas militares. 

La construcción del cuartel de la GN empezó en el mes de septiembre del 2020. 

Los habitantes del municipio solo se enteraron de la obra mediante publicaciones 

a cargo del ayuntamiento mediante redes sociales. 

Juana Hernández enfatiza que desde que comenzaron las protestas de las 

comunidades circundantes, al mismo tiempo trabajaron a marcha forzada en las 

obras durante las 24 horas. 

“Fue una imposición, tanto de las autoridades del municipio y del Comisariado 

Ejidal actual, que nos afecta mucho porque no fue consulta de las mujeres, de 

los ejidatarios y no se hizo valer nuestro derecho como la máxima autoridad que 

es la Asamblea”, señala Pascuala Vázquez Aguilar, también integrante y vocera 

del Gobierno Comunitario del municipio de Chilón. 

 

Represión 

 

El 15 de octubre del 2020 cientos de personas del municipio de Chilón se 

manifestaron contra la instalación de la GN. La respuesta del gobierno estatal 

consistió en el despliegue de 300 elementos de distintas corporaciones de 

seguridad con el objetivo de reprimir la protesta. 
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En aquel operativo participaron policías de distintos municipios de la región, 

acompañados de elementos de la GN. Las y los manifestantes tzeltales 

denuncian que hubo exceso de fuerza y agresiones violentas en su contra, los 

cuales quedaron registrados en videos compartidos mediante redes sociales.  

“En el desalojo fueron dañados vehículos particulares y varias personas heridas; 

además de la incomunicación y posterior privación de la libertad de los señores 

José Luis Gutiérrez Hernández y César Hernández Feliciano, quienes 

actualmente enfrentan de manera injusta un proceso penal en libertad, por el 

delito de motín”, contextualiza una nota de prensa del Centro Prodh. 

Juana recuerda que en la protesta participaron habitantes de los ejidos de San 

Jerónimo y San Sebastián Bachajón, debido a la noticia de que se había vendido 

el terreno ejidal sin su permiso para la construcción del cuartel. 

Ella recuerda que, pese a que la manifestación era pacífica, la respuesta violenta 

se habría organizado previamente, pues desde el 14 de octubre se desplegaron 

los efectivos policiacos en el crucero de Temó, punto en el cual ocurrieron los 

hechos violentos. 

“Los de la policía municipal llegaron preparados… (llevaron) una camioneta de 

pura piedra, llevaban palos. Y los ejidatarios no llevaron nada, no fueron 

preparados, pues como según nada más fueron a una manifestación. Fue muy 

pesado hasta la fecha ahorita que no le han pagado el daño”, refiere Hernández 

sobre las personas heridas y sus compañeros quienes aún continúan bajo 

procedimiento penal. 

Ante los hechos violentos, las preocupaciones de las comunidades de que la GN 

será utilizada para reprimir manifestaciones se han incrementado. Así lo 

considera Pascuala Vazquez, vocera del Gobierno Comunitario de Chilón, “pues 

más adelante no vaya a ser que la GN nos agarre uno por uno ahí con los 

compañeros o que empiecen con intimidación y más que ahora andan 

recorriendo todas las comunidades del municipio”, refiere sobre el incremento de 

la presencia militar en sus territorios. 

 

Sin acceso a la justicia 

 

Tras los hechos de represión y mediante asamblea se nombró una comisión para 

iniciar el procedimiento legal para exigir la suspensión de la construcción del 

cuartel en Chilón. Acompañadxs por grupos de derechos humanos, dicho 

recurso fue admitido el 17 de noviembre del año 2020, dos meses después del 

inicio de la construcción. 

“Dicha estrategia consistió en la presentación de una demanda de amparo que 

fue admitida por el Juzgado Cuarto de Distrito en materia de Amparo y Juicios 

Federales con sede en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas el pasado 9 de diciembre de 

2020, bajo el número de expediente 717/2020”, detalla el Centro Prodh. 
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Mediante dicho recurso legal, el pueblo tseltal denuncia que este proceso de 

militarización viola sus derechos a la consulta previa, adecuada, libre e 

informada, a la autodeterminación, al territorio, al acceso a la información, entre 

otros derechos garantizados por México y tratados internacionales. También 

demandan el cese de la acción penal contra las dos personas criminalizadas tras 

los hechos de octubre de 2020. 

“El pueblo tseltal llama al Juzgado Cuarto de Distrito en materia de Amparo y 

Juicios Federales con sede en Tuxtla Gutiérrez a ordenar la suspensión definitiva 

para evitar el riesgo de que se consolide un daño irremediable a sus derechos 

colectivos ante la continuación de la construcción del cuartel”, refirió el Centro 

Prodh en enero del 2021, tras el anuncio de una nueva audiencia que al final no 

se realizó. 

“La petición que tenemos ahora es, el juez que nos escuche la palabra”, 

demanda Juana Hernández. Ella denuncia también la dilación en la resolución 

del amparo, así como el hecho de que funcionarios como el presidente municipal 

de Chilón y el gobernador del estado nunca se presentaron ante el juez, ni 

presentaron la documentación del terreno donde se está por finalizar el cuartel 

de la GN. 

“El proyecto del cuartel no debió de haberse concebido sin ser consultado con el 

pueblo maya tseltal debido a que el mismo tendrá afectaciones directas en su 

derecho a la libre determinación, a la protección de su territorio el cual constituye 

parte fundamental de su armonía comunitaria y respeto a su identidad”, 

argumentó el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro 

Prodh), quien acompaña la demanda de amparo contra el cuartel. 

No obstante, las protestas en las calles han encontrado represión y las 

audiencias para resolver el amparo se han postergado en repetidas ocasiones. 

Mientras, el cuartel se encuentra casi finalizado. 
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En Chiapas, imposición de cuartel militar 

provoca rechazo de comunidades indígenas 

 

Martes 20 abril 2021 / Agencia 

En el municipio de Chilón, comunidades tseltales mantienen el rechazo a la 

construcción de un cuartel de la Guardia Nacional (GN), ubicado en el tramo 

carretero Bachajón – Chilón, el cual se encuentra a punto de entrar en 

operaciones en la región norte de Chiapas sin el permiso de las comunidades 

originarias. 

“Como ejidatarios tenemos derecho de reclamar, que se retire la Guardia 

Nacional”, enfatiza Juana Hernández Morales, habitante de San Sebastián 

Bachajón, comunidad que se encuentra a escasos dos kilómetros de la nueva 

instalación policiaco-militar. 

Hernández considera una imposición la militarización de sus territoritos con la 

presencia de la GN. Ella no es la única con esta perspectiva. Integrantes del 

Gobierno Comunitario de Chilón y del Movimiento en Defensa de la Vida y el 

Territorio (Modevite), así como habitantes de Bachajón, se han manifestado 

públicamente contra la construcción de las instalaciones. 

De acuerdo a la denuncia de las comunidades tseltales, ni la presencia de la GN, 

ni la construcción del cuartel fueron puestos a discusión en la Asamblea Ejidal.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Además, señalan irregularidades en la “donación” del terreno donde está por 

concluir la construcción del cuartel que pretende albergar al cuerpo de seguridad 

militarizado. 

Según testimonio de los pobladores en San Sebastián Bachajón, el terreno de 

casi dos hectáreas dispuesto para el cuartel fue vendido por el Comisariado 

Ejidal y el presidente municipal sin consultar la Asamblea Ejidal. 

El problema yace que el terreno se encuentra en propiedad ejidal, es decir que 

no se puede vender, “y es lo que le molestó a la gente”, reclama Hernández. 

Según la versión del ayuntamiento, el 25 de agosto del año pasado se firmaron 

los documentos para la “donación de los terrenos en los que se construirá e 

instalará la Guardia Nacional”. 

Aquel día se reunieron el presidente municipal de Chilón, Carlos Ildelfonso 

Jiménez Trujillo, con el Coronel de Infantería Arturo Trejo Muñoz, comandante 

del 31/o. Batallón de Infantería, y el Capitán Primero, Juan Manuel Santiago 

Zetina, comandante de la Guardia Nacional. También estaban presentes 

funcionarios del ayuntamiento y el Comisariado ejidal de San Sebastián 

Bachajón, quienes en las instalaciones de la Procuraduría Agraria firmaron la 

“donación” del predio. 

Aunado a esta irregularidad, Juana Hernández denuncia que el Presidente 

Municipal simula el apoyo a la construcción del cuartel. Entre las acciones que 

ha llevado el munícipe, según Hernández, es el realizar una asamblea apócrifa, 

a la que asistieron jóvenes no ejidatarios para aprobar la presencia de la GN en 

el municipio. También la organización de una movilización para simular el apoyo 

a la construcción del cuartel, así como de la carretera de las culturas, ambos 

proyectos que rechazan movimientos como el Modevite y el Gobierno 

Comunitario de Chilón, iniciativa de organización y elección de autoridades por 

usos y costumbres tseltales, el cual aún no cuenta con reconocimiento legal. 

 

Militarización en Chiapas, imparable 

 

Durante conferencia de prensa, realizada en el Centro de Derechos Humanos 

Fray Bartolomé de las Casas en enero del 2021, Jerónimo Jiménez, indígena 

tseltal enfatizó que esta no es la primera ocasión en que el municipio de Chilón 

vive las consecuencias de la militarización de sus territorios. 

Fue en el año de 1995 cuando se impuso también la instalación de un cuartel 

militar, cuyo cierre de operaciones ocurrió hasta el año 2007, solo tras la 

resistencia organizada de las comunidades adyacentes. 

Actualmente, organizaciones defensoras de los derechos humanos alertan sobre 

la consolidación de las actividades del ejército en la vida pública. Recientemente, 

Amnistía Internacional informó que la administración de Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) “desplegó más efectivos militares en la estrategia de seguridad 

pública que las dos administraciones presidenciales anteriores”. 
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Otra de las organizaciones que acompañan el rechazo al cuartel en Chilón, el 

Centro de derechos humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), 

también ha manifestado su preocupación sobre el papel de la GN, pese a que 

se concibió como un cuerpo civil es en la realidad un cuerpo militar. 

Entre las razones que encienden la alarma de defensores de derechos humanos 

se encuentran el proceso de reclutación, en el cual además de policías, se 

enlistan soldados y marinos; así como la capacitación, equipamiento y 

ordenamiento de la GN bajo instrucciones de las Fuerzas Armadas, mismas que 

han evidenciado el continuo uso desproporcionado de fuerza letal y que en el 

gobierno de AMLO se encuentran en ascenso, como lo muestra el análisis Falsas 

salvaguardas. Las capacitaciones de las Fuerzas Armadas en Derechos 

Humanos y género (2010-2019). 

Es de destacar también que las zonas donde se encuentra el despliegue de la 

GN coinciden con territorios con fuerte presencia de movimientos y 

organizaciones sociales quienes se oponen a megaproyectos del gobierno 

federal como son el denominado tren maya y obras asociadas. 

En la comunicación oficial, el ayuntamiento de Chilón hace mención a la 

operación del nuevo cuartel de la GN no solo en dicho municipio, sino en otros 

de la región norte del estado como Sitalá, Yajalón y Tumbalá. 

Según datos del informe de la Situación de Seguridad Pública en Chiapas, 

elaborado por el gobierno federal, se tiene planeado la construcción y operación 

de 24 cuarteles de la GN, divididos en cuatro zonas militares. 

La construcción del cuartel de la GN empezó en el mes de septiembre del 2020. 

Los habitantes del municipio solo se enteraron de la obra mediante publicaciones 

a cargo del ayuntamiento mediante redes sociales. 

Juana Hernández enfatiza que desde que comenzaron las protestas de las 

comunidades circundantes, al mismo tiempo trabajaron a marcha forzada en las 

obras durante las 24 horas. 

“Fue una imposición, tanto de las autoridades del municipio y del Comisariado 

Ejidal actual, que nos afecta mucho porque no fue consulta de las mujeres, de 

los ejidatarios y no se hizo valer nuestro derecho como la máxima autoridad que 

es la Asamblea”, señala Pascuala Vázquez Aguilar, también integrante y vocera 

del Gobierno Comunitario del municipio de Chilón. 

 

Represión 

 

El 15 de octubre del 2020 cientos de personas del municipio de Chilón se 

manifestaron contra la instalación de la GN. La respuesta del gobierno estatal 

consistió en el despliegue de 300 elementos de distintas corporaciones de 

seguridad con el objetivo de reprimir la protesta. 
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En aquel operativo participaron policías de distintos municipios de la región, 

acompañados de elementos de la GN. Las y los manifestantes tzeltales 

denuncian que hubo exceso de fuerza y agresiones violentas en su contra, los 

cuales quedaron registrados en videos compartidos mediante redes sociales.   

“En el desalojo fueron dañados vehículos particulares y varias personas heridas; 

además de la incomunicación y posterior privación de la libertad de los señores 

José Luis Gutiérrez Hernández y César Hernández Feliciano, quienes 

actualmente enfrentan de manera injusta un proceso penal en libertad, por el 

delito de motín”, contextualiza una nota de prensa del Centro Prodh. 

Juana recuerda que en la protesta participaron habitantes de los ejidos de San 

Jerónimo y San Sebastián Bachajón, debido a la noticia de que se había vendido 

el terreno ejidal sin su permiso para la construcción del cuartel. 

Ella recuerda que, pese a que la manifestación era pacífica, la respuesta violenta 

se habría organizado previamente, pues desde el 14 de octubre se desplegaron 

los efectivos policiacos en el crucero de Temó, punto en el cual ocurrieron los 

hechos violentos. 

“Los de la policía municipal llegaron preparados… (llevaron) una camioneta de 

pura piedra, llevaban palos. Y los ejidatarios no llevaron nada, no fueron 

preparados, pues como según nada más fueron a una manifestación. Fue muy 

pesado hasta la fecha ahorita que no le han pagado el daño”, refiere Hernández 

sobre las personas heridas y sus compañeros quienes aún continúan bajo 

procedimiento penal. 

Ante los hechos violentos, las preocupaciones de las comunidades de que la GN 

será utilizada para reprimir manifestaciones se han incrementado. Así lo 

considera Pascuala Vazquez, vocera del Gobierno Comunitario de Chilón, “pues 

más adelante no vaya a ser que la GN nos agarre uno por uno ahí con los 

compañeros o que empiecen con intimidación y más que ahora andan 

recorriendo todas las comunidades del municipio”, refiere sobre el incremento de 

la presencia militar en sus territorios. 

 

Sin acceso a la justicia 

 

Tras los hechos de represión y mediante asamblea se nombró una comisión para 

iniciar el procedimiento legal para exigir la suspensión de la construcción del 

cuartel en Chilón. Acompañadxs por grupos de derechos humanos, dicho 

recurso fue admitido el 17 de noviembre del año 2020, dos meses después del 

inicio de la construcción. 

“Dicha estrategia consistió en la presentación de una demanda de amparo que 

fue admitida por el Juzgado Cuarto de Distrito en materia de Amparo y Juicios 

Federales con sede en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas el pasado 9 de diciembre de 

2020, bajo el número de expediente 717/2020”, detalla el Centro Prodh. 
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Mediante dicho recurso legal, el pueblo tseltal denuncia que este proceso de 

militarización viola sus derechos a la consulta previa, adecuada, libre e 

informada, a la autodeterminación, al territorio, al acceso a la información, entre 

otros derechos garantizados por México y tratados internacionales. También 

demandan el cese de la acción penal contra las dos personas criminalizadas tras 

los hechos de octubre de 2020.  

“El pueblo tseltal llama al Juzgado Cuarto de Distrito en materia de Amparo y 

Juicios Federales con sede en Tuxtla Gutiérrez a ordenar la suspensión definitiva 

para evitar el riesgo de que se consolide un daño irremediable a sus derechos 

colectivos ante la continuación de la construcción del cuartel”, refirió el Centro 

Prodh en enero del 2021, tras el anuncio de una nueva audiencia que al final no 

se realizó. 

“La petición que tenemos ahora es, el juez que nos escuche la palabra”, 

demanda Juana Hernández. Ella denuncia también la dilación en la resolución 

del amparo, así como el hecho de que funcionarios como el presidente municipal 

de Chilón y el gobernador del estado nunca se presentaron ante el juez, ni 

presentaron la documentación del terreno donde se está por finalizar el cuartel 

de la GN. 

“El proyecto del cuartel no debió de haberse concebido sin ser consultado con el 

pueblo maya tseltal debido a que el mismo tendrá afectaciones directas en su 

derecho a la libre determinación, a la protección de su territorio el cual constituye 

parte fundamental de su armonía comunitaria y respeto a su identidad”, 

argumentó el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro 

Prodh), quien acompaña la demanda de amparo contra el cuartel. 

No obstante, las protestas en las calles han encontrado represión y las 

audiencias para resolver el amparo se han postergado en repetidas ocasiones. 

Mientras, el cuartel se encuentra casi finalizado. 
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Visitadores agrarios en las oficinas de Desarrollo 

Social 

 

Martes 20 abril 2021 / Redacción 

San Luis Potosí, Tamuín. - El H. Ayuntamiento a través de la Dirección de 

Desarrollo Rural, informa que contara con la visita de personal de la Procuraduría 

Agraria (PA). 

La visita del personal PA será este viernes 23 de abril en las oficinas de 

Desarrollo Rural, el objetivo del personal de la Procuraduría Agraria es para 

brindar asesoramiento de diversos trámites agrarios. 

Los visitadores agrarios, quienes son los encargados de brindar la asesoría, está 

actividad es totalmente gratuita, horarios de visita serán de 10:00 a 15:00 horas. 
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Shamir va por el voto a los ejidos de Viesca 

 

Martes 20 abril 2021 / Armando Cobián La Font 

Coahuila. - El candidato a diputado federal por el VI Distrito Electoral de 

Coahuila, el priista, Shamir Fernández Hernández, acompañado por el 

suspirante a la Presidencia Municipal por el PRI, Hilario "Layín" Silveti, el día de 

hoy, dentro de su campaña electoral proselitista acudieron al ejido con más 

población de Viesca, La Ventana, para solicitar el voto a sus habitantes mayores 

de 18 años. 

Ambos candidatos habrán de contender en la jornada electoral del día 6 de junio 

del presente mes, por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), para lo cual 

tienen programado visitar todas las comunidades rurales de este municipio, 

mediante el "toca-toca", pero también se abordan a personas, hombres de la 

tercera edad, mujeres y productores agropecuarios para escuchar sus 

planteamientos. 

En La Ventana la gente de mayor de edad, hombres y mujeres, se acercaron a 

ambos candidatos para que, de ganar en las próximas elecciones, los apoyen 

con programas de empleo, auto empleo, apoyos efectivos y directos a los 

productores agropecuarios del sector social, ya que con la actual administración 

federal no han recibido ningún tipo de subsidios, desaparecieron los programas 

afines a las actividades del campo, originando que este municipio, por el lado del 

renglón productivo, que es con el que ha sobrevivido, vaya cayendo aún más en 

la marginación. 
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"Como abogado de carrera, y con la ayuda de su voto, de ganar las elecciones, 

estaré luchando desde el Congreso de la Unión y "Layín" como alcalde, 

pugnaremos por abastecer de agua potable a estas poblaciones viesquenses, 

agilizar la tramitología que regularmente hacen los campesinos ante 

dependencias federales locales como Conagua, Procuraduría Agraria, Registro 

Agrario Nacional, que poseen un rezago ancestral y por eso mismo no 

solucionan las problemáticas legales que se registran en el campo". 

"Entre Layín y yo vamos a luchar por devolver el Procampo, el Empleo Rural 

Temporal, el servicio médico rural, el programa alimentario en zonas 

marginadas, el abasto suficiente de medicamento, así como de agua potable", 

finalizó Fernández 
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Aumenta demanda de juicios sucesorios por 

pandemia, en Coatzintla 

 

Martes 20 abril 2021 / Redacción 

Veracruz, Coatzintla. - Con motivo de los decesos registrados por la pandemia 

durante el 2020, desde inicios del nuevo año se incrementó la demanda de 

juicios sucesorios intestamentarios, indicó el visitador de la Procuraduría Agraria, 

con sede en el puerto de Tuxpan, licenciado Adrián Hernández. 

Explicó que el juicio sucesorio es un procedimiento que permite determinar y 

declarar, quienes serán los herederos de los bienes del difunto, lo cual aplica 

donde no hubo testamento o si lo hubo, pero hubiera sido impugnado por alguno 

de los interesados. 

Aun cuando no detalló en cuántos juicios se han documentado, el funcionario 

especificó que se trata de fallecimientos donde las personas fallecieron durante 

la contingencia sanitaria, por lo que se han realizado los trámites 

correspondientes a favor de cada persona conforme lo marca la ley. 

LUNES 26 DE ABRIL ÚLTIMA VISITA 

Asimismo, destacó que, con motivo de la veda electoral, tiene permitido una 

última visita que será el próximo lunes 26 de abril, y de ahí todo queda 

suspendido hasta después de las elecciones del domingo 6 de junio, cuando se 

fije un nuevo calendario de trabajo. 
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Gobierno ofrecerá empleo a migrantes en obra 

de Tren Maya; alista albergues en el sur 

 

Martes 20 abril 2021 / Sergio Ramírez 

Ante el desbordamiento de la migración en México, el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador y los gobiernos de Chiapas, Tabasco y Campeche acordaron 

establecer 17 albergues para siete mil personas migrantes, así como gestionar 

con empresas que construyen el Tren Maya dar empleo a centroamericanos. 

Luego de una reunión de poco más de dos horas en Palacio Nacional, los 

funcionarios federales, estatales y municipales afinaron la estrategia para 

atender esta problemática que ha aumentado en los últimos meses, luego del 

anuncio de Estados Unidos de abrir su frontera con México. 

Rogelio Jiménez Pons, director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), no descartó que se ofrezca empleo a los migrantes centroamericanos 

en la obra del Tren Maya. 

¿Les van a dar trabajo?, cuestionó un reportero al funcionario a su llegada 

Palacio Nacional. "Vamos a ver eso", respondió, y de inmediato vino otra 

pregunta ¿Pero es posible?, a lo cual contestó: "Yo creo que sí, pero acuérdense 

que estamos en veda". 

Por su parte el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco 

Garduño, informó que para atender el flujo de los niños migrantes del sur de 

México hacia Estados Unidos, serán instalados 17 albergues para ofrecer refugio 

a cerca de siete mil personas.  
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Estimó que de ese total de espacios que serán habilitados en los tres estados 

del sur de México serán cedidos por el INM al Sistema Nacional para la 

Integración de la Familia (DIF) en Chiapas, Campeche y Tabasco, al menos 3 

mil 500 ya están ocupados. 

Entrevistado a su salida de Palacio Nacional, Garduño Yáñez detalló también 

que el organismo a su cargo cederá otros cinco espacios en los estados de 

Coahuila y Tamaulipas, con el mismo objetivo de atender a la niñez. 

Luego de calcular que en territorio nacional hay al menos cinco mil niños y niñas 

migrantes, el funcionario dijo que "el problema no son esos cinco mil, el problema 

es que cada menor es acompañado por cuatro y cinco adultos". 

Al encuentro asistieron los gobernadores de Tabasco, Adán Augusto López, de 

Chiapas, Rutilio Escandón, así como el secretario de Gobierno de Campeche, 

Javier Argáez. 

También participaron los secretarios de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, de 

Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales, María Luisa Albores; funcionarios de la Sedena, Marina, 

Migración, DIF Nacional, entre otros. 

 

 

 

 


